

## COMENTARIO

### Candidatos a la Academia

«El Sol» informaba estos días a sus lectores que habían sido propuestos para la nueva sección de la Real Academia, que ahora tendremos que llamar de las Lenguas Españolas, los catalanes Don Antonio Rubió y Lluch y Don Manuel de Montoliu; y que, al lado o enfrente, de la candidatura de don Antonio M.<sup>a</sup> Alcover, presentaban algunos académicos las de los mallorquines Don Gabriel Alomar y Mossen Lorenzo Riber.

Nada hay que objetar a la elección de Rubió y Lluch, el más indiscutible y prestigioso maestro de la juventud letrada de Barcelona y de Mallorca, cuya consagración es un deber de justicia. Discípulo del egregio Milá y Fontanals, compañero de Menéndez y Pelayo y amigo entrañable de nuestro Costa y Llobera, nadie como él puede en esta ocasión ir a Madrid, donde es querido y respetado por sus méritos tanto como por su bondad ecuánime a la que repugna naturalmente cualquier exclusivismo.

Manuel de Montoliu, poeta, crítico, filólogo, amigo de Menéndez Pidal, poseyendo como pocos el don de la simpatía y una distinción modesta y señorial que hace aún más amable su cultura, es también indicadísimo para el puesto que se le señala, y que únicamente Pompeyo Fabra,—inclinado, dicen, a no aceptar caso de ofrecérselo—podía disputarle.

De Gabriel Alomar, cultísimo y elegante escritor en las dos lenguas, así como de nuestro poeta Lorenzo Riber, que tan bien conoce el genio del idioma, nada hemos de decir. Mallorca estaría por cualquiera de los dos dignísimamente representada. Y es de desear que así sea.

Porque creemos sinceramente que en el otro candidato, Mossen Antonio M.<sup>a</sup> Alcover, concurren circunstancias que desaconsejan su elección. Sin regatearle méritos,—la recopilación de sus *Rondallas* y la pasión por nuestra lengua demostrada en sus estudios filológicos, lo hacen acreedor al reconocimiento de Mallorca,—es evidente que, si su divorcio de todos los restantes escritores mallorquines le indica poco para asumir la representación de nuestra escuela literaria, menos le indica todavía el lenguaje usado por él en todos sus escritos y polémicas, empezando por la famosa sostenida hace años contra el propio Don Ramón Menéndez Pidal. Aparte la profusión de lamentables dicerios en que abunda, ¿cómo abrir las puertas de una Academia que estime su decoro al inventor de ese *argot* o jerga? ¿Y cómo consagrar ésta como genuina expresión de nuestra variedad dialectal sin lastimar nuestro amor propio?

Es verdad que en el venerable Rubió y Lluch, maestro de todos, y en Manuel de Montoliu, mallorquín por sus gustos y por su madre, que pertenecía a nuestra rancia nobleza, nos podríamos considerar también nosotros suficientemente representados; pero el que además ostente esta representación taxativamente tiene que poseer por lo menos el gusto medio de nuestro público culto. Lo contrario fuera humillarnos. El mallorquín literario debe significar en Madrid lo que significa en Barcelona: un sentido de distinción, de elegante mesura, de noble elevación, y no de envilecimiento del idioma.

## FIRMAS DE «EL DIA»

### El mundo anormal

El suceso ha ocurrido recientemente. Eran padre e hijo y, en su mentalidad burda y primitiva, imaginaron que les ocurría una gran desgracia, puesto que no tenían dinero para beber. Después de mucho meditar, surgió en su magín un expediente de realización tan fácil como segura. E, inmediatamente, lo pusieron por obra. Llegáronse hasta el cementerio de la Patriarcal. Se hallaba solo y abandonado, olvidado por autoridades y particulares, a merced de los profanadores de tumbas.

Con piedras y hierros rompieron una lápida, derribaron un frágil muro y sacaron de él una caja de zinc. La abrieron. Dentro había una carroña informe; tal vez un poeta, acaso una madre. Esparcieron los restos y salieron de la morada tétrica llevándose el ataúd en hombros. Nadie les dijo la menor palabra, ni nadie se extrañó de la fúnebre carga. Cada transeunte iba preocupado con sus asuntos, cargados con otros ataúdes y otras carroñas invisibles.

Una vez en el zaquizamí, destruyeron la caja a golpes de martillo. Acabada la brutal tarea, progenitor y vástago llevaron los trozos de metal a un viejo buhonero, el cual les dió, como precio, unos cuantos reales. A las diez de la noche el dinero había sido empleado en comprar en una infame tasca dos botellas de vino adulterado. A la media noche, los dos, ébrios, dormían tranquilamente a pluma suelta, sin temor a apariciones ni a fantasmas.

Direis que eran dos monstruos. Es verdad. Pero de esos monstruos están pobladas las muchedumbres. De cada cien personas hay, por lo menos, cinco, capaces de cometer igual atentado a los sentimientos de piedad, de religiosidad y de razón. ¿Creeis que exajeró? Entonces no leéis las crónicas de sucesos ni habeis estudiado la psicología de vuestros semejantes. Hay muchas llamadas personas que mueren sin haber cometido delito alguno... porque no han tenido necesidad de cometerlo. Al leer el relato de la profanación se escandalizarán y pedirán los más horrendos castigos para los delincuentes; pero, si se encontraran a la cabecera de un enfermo grave y de su muerte dependiera el ser ricos, lo menos que harían sería abandonarlo sin prestarle auxilios y desear su próxima agonía. La mayor parte de los seres que disputamos humanos discurren como fieras y sienten como fieras. ¿Por qué van a comportarse como filósofos sintiendo la necesidad de beber y teniendo en sus manos el vender los despedazados restos de un ataúd?

¿Que esto es pesimismo? No tal. Es, sencillamente, un optimismo que no se con-

forma con lo presente, sino que cree posible y busca lo mejor. Los pesimistas son los que ven impasibles el horror de la degradación y no procuran su pronto remedio. Los que desconfían de la divinidad y de las leyes del progreso son los que contemplan, sin esperanza, la barbarie y la injusticia, esperando que, en otro mundo, se haga todo cuanto en éste no se toman la molestia de intentar.

Pues bien, yo pregunto: ¿esos desalmados que profanaron una sepultura para emborracharse en la taberna habían frecuentado la escuela? Si la contestación es afirmativa, ¿qué escuela era esa que no acertó a modificar sus instintos salvajes, tratándoles como a seres anormales que eran? Si es negativa, ¿por qué no se les obligó a adquirir una instrucción elemental y una educación suficiente para saber que el vino es un veneno? ¿Por qué no se les hizo aprender a discurrir? Indudablemente porque en la escuela, en el hogar y en todas partes se les presentaron como verdades indiscutibles y absolutas los más absurdos disparates y se les acostumbró a renunciar al razonamiento. Y, una vez en posesión de lo que ellos llamaban su libertad y su personalidad, discurrieron como estaban acostumbrados a discurrir y procedieron como las gentes que les rodeaban, les enseñaban a proceder.

Se dice que no hay manera de saber de antemano qué personas han de cometer crímenes ni qué individuos son capaces de profanar sepulcros. Ciego es quien no ve por tela de cedazo. Pues ¡qué!, ¿un borracho no es un individuo que carece de entendimiento y quien carece de entendimiento no es capaz de cometer los más inconcebibles disparates? ¿Y qué se hace para disminuir el alcoholismo sino proteger la fabricación y la venta de bebidas ponzoñosas? ¿Qué medidas se toman para que quien se embriaga sea sometido a tratamiento y hospitalizado como quien padece cáncer o viruela? No hay que ser profeta para suponer que quien comete ciertas faltas reputadas leves con gravísimo error está predispuesto a cometer crímenes, por ser un inconsciente? Pues esas faltas no se castigan sino con represiones y multas, cuando debieran ser motivo de privaciones de derechos, de enseñanzas obligatorias y de prevenciones de todo género contra la posible delincuencia. Eso de que todos los días aparezcan asesinos nuevos, profanadores y ladrones, de los cuales nadie sospechaba, da muy triste idea de la actual sociedad y pone en evidencia el fracaso de nuestras escuelas, de nuestras teorías, de nuestro sistema penal y de la complicidad de todos en el alcoholismo, la depravación y la miseria moral y material.

No es sociedad civilizada la que no conoce ya en la escuela a los anormales y no tiene para ellos sus enseñanzas y sus métodos. Todo hace pensar en la necesidad de una intervención por parte de médicos, maestros educadores e inspectores. Un ilustre criminalista, Jhon Ruskin, ha escrito en «The Queen of the air»: «El deber de intervención pública en la conducción de los criminales comienza cuando germina en ellos la corrupción y no cuando han dado ya pruebas de una degeneración sin esperanzas.

Son muchos en el mundo los degenerados y es absolutamente precisa, ya en la infancia, una clasificación de anormales. Urge poner cuanto se pueda por parte del

Estado y de los particulares para remediar las imperfecciones de los hombres. «Una de estas imperfecciones—ha escrito Prina en «La defensa social y el Derecho penal»—es el infortunio del ser humano que nace con el legado maldito de la insuficiencia y la inferioridad mentales y morales. Esta es, seguramente, una de las formas más intensas del sufrimiento universal».

Este sufrimiento constituye la base de la criminalidad y, si se desconoce, nada comprenderemos jamás de la criminalidad ni nada podremos contra ella.

ANTONIO ZOZAYA  
(Prohibida la reproducción.)

## FIRMAS DE «EL DIA»

### ¿En nombre de qué?

#### Enseñanzas

En un sugestivo libro titulado «L'Italie fasciste du l'autre danger», un escritor francés de nombre, Ludovic Nandea, estudia el fascismo y la influencia que ese régimen político puede ejercer, en definitiva, sobre la estabilidad de Europa. No es este libro superior al de Prezzolini, posiblemente el texto más documentado y profundo sobre Mussolini y su obra; no es superior tampoco al reciente de Pierre Doringue, «Les fils de le louve», en el que se demuestra, con profusión de hechos y episodios anecdóticos, el ambiente de guerra—imperialismo, expansión, napoleonismo—que se vive en Italia. De todas maneras, el libro de Nandea es prolijo en observaciones y reflexiones sobre uno de los más perturbadores y teatológicos morbos que la guerra ha dejado en el cuerpo emprobadado y ensangrentado de Europa.

Un filósofo italiano—Nandea reserva su nombre—le pregunta al autor del libro: «¿En nombre de qué, de qué gran obra, de qué formidable empresa, se le puede imponer a un pueblo civilizado la disminución de dignidad que nosotros sufrimos? ¿De qué manera justificará Mussolini ante la razón humana que más pronto o más tarde le pedirá cuentas, el régimen de obediencia pasiva a que ha sometido y tiene sometida a la nación italiana?»

Este es el problema. El fascismo ha suprimido el Parlamento; ha borrado todas las libertades: la de Prensa, la de reunión, la de expresión del pensamiento. Ha rebajado con ello la dignidad ciudadana; ha humillado la categoría humana. El hombre del siglo XX, soberano, regido por su entendimiento; fruto magnífico de dos revoluciones históricas: la de América y la de Francia, ha sido retrotraído al siervo de edades pretéritas, «cosa» pasiva más que espíritu activo, medio más que fin. Y todo ello en nombre de qué? ¿Para qué? ¿En nombre de la dinastía reinante de Italia y para salvarla de las embestidas revolucionarias? La dinastía de Saboya era una de las más firmes de Europa: había aceptado la colaboración de los socialistas; no tenía frente a ella una oposición republicana. El rey era popular, liberal. Podía compararse con el rey de Inglaterra y el de Bélgica. Seguramente habrían llegado los socialistas al Poder en Italia como llegaron los laboristas en Inglaterra respetando la monarquía. ¿Ha arrugado o ha debilitado este crédito el fascismo? ¿Ha acercado o ha distanciado la Nación de sus instituciones históricas? Sin ninguna duda: el fascismo ha producido a la monarquía un fuerte quebranto. Hoy existe en Italia una posibilidad de republicanismo desconocida antes del fascismo. Y es que, actualmente, las autocracias sólo tienen un medio de subsistir: siendo democracias. Por no enterarse de ello, cuando constituyeron en 1800 la Santa Alianza, se sostuvieron un débil período de tiempo: 1870 liquidó la de Francia; la guerra europea ha dado cuenta de casi todas las demás. En Asia y en Africa, la corriente todavía es más impetuosa que en Europa.

¿Se han suprimido en Italia los derechos del ciudadano en nombre del orden? Orden material no es orden moral. Orden que necesita de deportaciones, de procesos sumarísimos, de exoneración de la nacionalidad, de imponer por la fuerza el silencio y la quietud, no es orden. «Poner orden es el síntoma supremo del gran político—escribía José Ortega Gasset en un magnífico estudio sobre Mirabeau—. Poner orden en el buen sentido de la palabra que excluye como ingredientes política y bayonetas. Orden no es una posición que desde fuera se ejerce sobre la sociedad, sino un equilibrio que se sostiene en el interior». Mussolini ha perturbado, pues, el orden porque ha imposibilitado para mucho tiempo el equilibrio interior de Italia.

¿Se han derogado todas las libertades en Italia para responder a las conveniencias de la política internacional o para cumplir en el mundo una obra trascendental? El interés de todo estadista europeo debe ser este: recrear la paz. Volver a dar la paz a Europa. Posibilitar los Esta-

dos Unidos europeos. Mussolini no sólo no es colaborador de esta obra, sino que la dificulta. Italia, por otra parte, que en 1918 constitula con Inglaterra, Norteamérica y Francia, la cuarta potencia, llamada, con las otras tres, para trazar el nuevo Estatuto que había de regir a Europa y determinar la relación de Europa con el mundo, hoy ha quedado postergada. No se cuenta con ella. Ha perdido su categoría de maestra.

¿Se le han suspendido, en definitiva, las prerrogativas de la ciudadanía para atender a los intereses? La lira es una de las monedas depreciadas; la vida es en Italia más cara que en ninguna parte; la crisis de muchas industrias—la de tejidos en comarcas enteras, la de automóviles—es evidente. Los yanquis, a cuenta de los empréstitos que hacen a Italia, se apoderan de sus más saneadas fuentes de riqueza.

¿En nombre de qué, entonces, se ha disminuido en Italia la dignidad del hombre? ¿Para imponerle políticos honestos? El memorial depositado por el profesor Salvemini en Londres, relatando todo el proceso Matteotti, evidencia la corrupción escandalosa de las más destacadas figuras del fascismo. ¿Para realizar prestamente las acciones de gobierno? No importa la presteza, sino la justicia y la firmeza en las obras de gobierno. Y justicia y firmeza sólo puede haber colaborando todos los ciudadanos en ella y consintiendo todos en su realización... Parlamento hay en Francia y ha resuelto el problema de Marruecos, el de la revalorización del franco, el del presupuesto, el de la relación con Alemania, el de la misión a cumplir en la Sociedad de Naciones... Parlamento hay en Inglaterra, y ha convertido el Imperio con Dominios en una Federación de Naciones. Parlamento hay en Alemania, y ha conseguido con él dar autoridad a las nuevas instituciones, enjuiciar a la Reichsver, dar al marco una formidable solvencia económica, unirse a Fran-

cia, entrar en la Sociedad de Naciones. Parlamento en Suiza, en los Estados Unidos, en Checoslovaquia... ¿Qué obra puede haber realizado Mussolini que supere a la de esos pueblos en donde no ha sido necesario disminuir la dignidad del hombre y la jerarquía histórica del Estado para resolver los problemas que las necesarias exigencias ideales de la ciudadanía, de una independencia activa y soberana, le planteaba?

Los derechos de los pueblos son depósitos sagrados en los que, sólo para enaltecerlos o purificarlos, puede ponerse la mano. Contrae, por ello, una imponderable responsabilidad histórica quien, creyéndose César y contando con medios u oportunidades para imponerse momentáneamente, deja estos derechos reducidos a la nada.

MARCELINO DOMINGO

(Prohibida la reproducción.)

## DE AQUI Y DE ALLÁ

LOS BOTONES.—El botón no fué en sus principios lo que es ahora, sino un simple adorno, un colgante, o dije, a veces repujado con arte, grabado o cubierto de pedrería.

En la antigüedad los trajes se abrochaban por medio de broches o corchetes, y la prueba de que no se empleó otro sistema está en que las pinturas del siglo XIV y anteriores nos muestran trajes con botones, pero sin ojales.

Como elemento de ornamentación, los botones aparecieron en Europa hacia los comienzos del siglo X y en el siglo XVI empezaron a usarse para cerrar los vestidos.

Al principio se hacían de madera o de hueso, después de plata, de oro y otros metales, y por último vinieron los botones forrados de tela.

En Francia y en Austria se hicieron por primera vez los botones de porcelana, y en Birmingham (Inglaterra) los de metal algunos de los cuales se hacían con facetas para imitar diamantes.

En España tuvieron gran aceptación los botones con incrustaciones de piedras finas entre los ricos y de cristal de color entre la clase media.

Como hecho curioso, merece recordarse que en 1721, el rey Jorge I de Inglaterra prohibió en sus dominios la fabricación de botones de tela, protegiendo así la de los botones metálicos.

SE SUPRIMEN LOS SACRISTANES.—El rector de Runwell (Essex, Inglaterra), habiendo advertido algunos defectos en los servicios de los campaneros, los ha substituido por una máquina movida por la electricidad, aprovechando la corriente que le sirve para alumbrar la iglesia.

Las campanas tocan ahora con más precisión que antes.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

## GENTE CONOCIDA

### LOS INTÉRPRETES DE «TOSCA»

Carmen Bennassar, por Xim





# INFORMACION LOCAL

## REUNION EN EL AYUNTAMIENTO

### Los propietarios y la pavimentación

Ayer tarde, a las seis y media, se reunió en el salón de actos del Ayuntamiento, la Asamblea general de propietarios de fincas situadas en las vías que la Corporación municipal hace objeto de pavimentación.

Ocupó la presidencia don Miguel Pons acompañado de los delegados señores Ferragut, Mulet, Marqués y Font-roig.

Abierta la sesión se dió cuenta del fallo del Tribunal económico-administrativo y de que el Ayuntamiento, debido a la petición que se le dirigió, rebajó la contribución al 30 por ciento del coste de las obras.

Se acordó en consecuencia desistir del recurso contencioso-administrativo que la Sociedad de propietarios tenía presentado.

Habló luego el señor Ferragut de la prórroga concedida por el Ayuntamiento al contratista de las obras que apoyaba su petición en las causas siguientes:

- 1.ª Canalizaciones de gas y agua.
- 2.ª Nivelación y levantamiento de las vías de los tranvías.
- 3.ª Tener que dar paso a los citados tranvías.

Las dificultades debidas a los temporales recientes en la Península lo que trajo consigo gran retraso en el aprovisionamiento de adoquines y la dificultad grandísima en el suministro de losetas de asfalto de industria nacional.

Dijo que de las causas aducidas, la única atendible es la cuarta.

Por ello—añadió—no nos opusimos abiertamente a la concesión de prórroga. Queríamos que ésta fuera equivalente al tiempo que duraron los temporales.

Propuso dirigir al Ayuntamiento una enérgica protesta contra el acuerdo y la proposición fué aceptada.

La Junta de delegados, creyendo haber cumplido su misión, presentó la dimisión con carácter irrevocable.

La Asamblea no la aceptó y el señor Ferragut anunció que la Junta se valdría de los medios legales para dimitir.

Fundán su dimisión los señores de la Junta en que sus ocupaciones particulares les impiden continuar sus cargos.

#### Protesta contra el Ayuntamiento

La protesta que se acordó elevar al Ayuntamiento y que suscribieron todos los asistentes al acto, dice así:

Excmo. Sr.

Los que suscriben, propietarios de fincas situadas en una u otra de las vías que ese Excmo. Ayuntamiento está pavimentando mediante contrata con la Compañía «Cubiertas y Tejados», y por consiguiente, contribuyentes todos en los gastos del presupuesto municipal; reunidos hoy legalmente en sesión de la Asamblea general que autoriza el Estatuto; dejando a salvo la consideración personal hacia el señor Alcalde y señores Concejales; con toda atención y respeto, pero también con la honrada virilidad y levantado espíritu de ciudadanía que las disposiciones vigentes por lo menos en el suyo recomiendan y encarecen, a V. E. exponen:

Que aprobando la actuación de su Junta de Delegados en las sesiones celebradas por la Comisión permanente y Pleno de esa Excmo. Corporación en los días 31 del próximo pasado mes y 4 del corriente, han acordado elevar, y por la presente elevan a V. E. su más respetuosa pero enérgica protesta contra la resolución que consideran ilegal, en dichas sesiones adoptada a pesar de la oposición de la citada Junta, con referencia a

la prórroga del plazo que la mencionada Compañía contratista de las obras de que se trata solicitó para la terminación de ellas.

Ningún cargo hemos de dirigir contra la repetida Compañía. No fuimos nosotros que contratamos con ella. Quien lo hizo fué ese Excmo. Ayuntamiento, sin nuestra intervención.

Nuestra queja y nuestra protesta la formulamos contra y ante la Excmo. Corporación municipal.

Esta debió formar bien, y en efecto formó, bien o mal, para las indicadas obras, un presupuesto de tiempo y de dinero abriendo un concurso público para adjudicar su ejecución mediante subasta, cuyas condiciones debían ser y fueron las que determinaron la concurrencia a ella, o la abstención de las diferentes entidades o particulares que se consideraban capacitadas para su desarrollo.

¿Con qué derecho, pues ahora, cerrado ya el concurso, los administradores del Municipio envuelven a éste en el peligro de un recurso legal que contra el mismo puede interponer cualquiera de los que acaso se abstuvieron de presentarse a la subasta por estimar insuficiente el tiempo concedido, o aquellos que, quizá, de haber dispuesto de plazo más dilatado, hubieran ofrecido condiciones económicas más ventajosas?

Si es ilícito en una subasta pública adjudicarla por un precio determinado y elevarlo luego en perjuicio del derecho de los otros licitadores, que de tal modo quedan burlados; ilegal e injusto debe ser también la ampliación del plazo ofrecido de antemano, sin que haya sufrido interrupción por causas ajenas a la voluntad o debida previsión del contratista, porque ello significa otorgar al mismo ventajas o facilidades que a otros se negaron.

Nuestra Junta de Delegados no se opuso en absoluto a la concesión de una prórroga en el plazo a la Compañía que está realizando la pavimentación. Sostuvo sólo su voluntad, que es la nuestra, contraria a que el Excmo. Ayuntamiento accediese sin distinción ni reservas a una petición en la cual alegaba el solicitante diferentes motivos que tanto una como otra parte contratante pudieran prever, y además, por añadidura, las dificultades debidas a los temporales reinantes en la Península, que, dice, trajeron consigo retraso en el aprovisionamiento de adoquines y el escaso suministro de asfalto y de losetas; causas, estas últimas, atendibles en proporción al tiempo que persistieron.

El Excmo. Ayuntamiento, no obstante, sin tratar siquiera de averiguar, (como nuestra Junta le indicó), cuanto fué aquél en que duró la paralización forzosa de las obras o graduar la importancia del retraso por las dificultades imprevistas e insuperables, concedió la prórroga íntegra que el contratista había solicitado, sin más argumento que el de considerar atendibles las razones que éste en su instancia alegaba e invocando precedentes.

Y esta Asamblea General, representación máxima de la Asociación de contribuyentes que en número de más de 500 lo componen en virtud de lo dispuesto en el artículo 347 del Estatuto municipal; teniendo en cuenta todo lo dicho, ha acordado haber visto con sumo desagrado y con su más vehemente y sentida protesta la conducta del Excmo. Ayuntamiento de su digna presidencia, que siendo el encargado de velar por los intereses, fueros y derechos y obligaciones del Municipio, patrimonio de los palmesanos, ha tomado la resolución a que nos hemos referido.—Dios guarde a V. E. muchos años.—Palma 8 Febrero de 1927.

El Gobernador interino señor Lara Derqui, se complace en hacer público para general conocimiento el contenido de dicha carta y al tener el sentimiento de despedir al Excmo. Sr. Capitán General que fué de estas islas, no olvidó de expresarle el sentimiento general que en esta Capital y su Provincia producía la marcha de tan distinguido General, significándole al propio tiempo la pena que había sentido también el Gobernador propietario don Pedro Llosas, por haberle impedido su estado de salud y sus ocupaciones, el venir a despedirle.

El señor Juez de primera Instancia de Olot contestando al telegrama que el señor Gobernador interino le dirigió, le dice lo siguiente:

## Don Ricardo Fuster y Miró

Ha fallecido confortado con los Sacramentos a la edad de 67 años

R. I. P.

Su desconsolada hija, hijo político don Pedro Valls, nieta, hermana, sobrinos y demás familia, al participar a sus amistades tan sensible pérdida les piden una oración por el finado, y les suplican se dignen asistir al rosario y funeral que se celebrarán en la parroquia iglesia de San Miguel a las diez y media y once de la mañana de hoy, y a la conducción del cadáver al cementerio, que tendrá lugar a las doce de esta misma mañana.

Casa mortuoria: Molineros, 15, 1.º

No se invita particularmente.

El Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

### Para lutos y géneros negros CASA MATONS

«Partíciple que el señor Llosas a quien transmití sus saludos así como a su familia se halla actualmente en esta disfrutando de buena salud.»

«El Gobernador civil interino señor Lara Derqui, recibió hoy la visita de una numerosa comisión de distinguidas señoras de esta localidad, que con representación también de otras muchas que por diversos motivos no pudieron concurrir, estuvieron a felicitarle con motivo de la prohibición de la obra titulada «Las mujeres de la Cuesta». El señor Gobernador les manifestó que, agradeciéndolo mucho no creía justificado el homenaje y que no había hecho otra cosa que cumplir con su deber inspirándose en las normas sentadas por el Gobierno, de procurar la mayor moralidad en todos los órdenes, normas que secundaba tan admirablemente el Gobernador propietario señor Llosas, quien de estar en esa fecha encargado del mando de la provincia, seguramente habría adoptado igual determinación.

Para desvanecer equívocos, el Gobernador manifestó a la comisión, que la petición de que se representara la obra citada, no le había sido hecha por la Empresa propietaria del Lírico y sí por la representación de la compañía que trabajaba en dicho Teatro; que la Empresa propietaria se había mantenido al margen del asunto sin hacer gestión alguna en pro ni en contra de dicha petición, y que conociendo el Gobernador como conoce la respetabilidad de los propietarios del Lírico, entendió que habían de ver con agrado, que procurase que el merecido crédito que disfruta, no padeciese, tratándose como se trata de un teatro que con el Principal figura a la cabeza de los centros de diversión de Palma y al que a más de un público numerosísimo, concurre con agrado la flor y nata de la sociedad palmesana.»

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al apartado de Correos núm. 22

### Miguel Strogoff

#### Sucesos y desgracias

##### Se cae de un árbol

Jaime Llinás, de 57 años, vecino de Son Sardina, se cayó de un olivo, produciéndose una herida contusa en la frente y otra en la pierna derecha. Fué auxiliado en la casa de socorro.

##### Vuelco de un carro

Al volcar el carro en que iba, Isabel Palou, de 60 años, se cayó y fracturó una costilla, produciéndose, además, una herida contusa en el muslo izquierdo.

Antonio Jaume, que iba también en el mismo vehículo sufrió una contusión en el hombro derecho. Ambos fueron asistidos en la casa de socorro.

##### Otra caída

En la vía pública se cayó Francisco Quetglas, de 70 años, vecino del Molinar, y se produjo una erosión en el dorso de la mano derecha. En la casa de socorro fué también auxiliado.

##### Accidentes del trabajo

En el Dispensario de «La Mutualidad de Accidentes» han sido asistidos los siguientes obreros por lesiones que se han producido trabajando:

Bernardo Pons, vidriero, calle de Alcina núm. 32, de quemadura en el dorso de la mano derecha. —Vicente Company, herrero, calle Ser-

vet núm. 14, de inflamación del callo de la palma de la mano derecha.

Mariano Más, jornalero, Lonjeta n.º 1, de contusión en el plé izquierdo.

—Antonía Matheu, jornalera, calle del Mar núm. 31 de herida incisa.

—Magín Jover, jornalero, calle de Bosch núm. 52, de herida incisa en el dedo anular derecho.

#### LA FILADORA

10 por ciento descuento en todos los artículos

### GACETILLA

HALLAZGO.—Ha sido encontrado en la vía pública un pendiente de señora, al parecer de oro.

Se halla depositado en la calle de la Calatrava, 41-1.º, y será entregado a quien acredite ser su dueño.

LA FOTOGRAFIA RUBENS.—(San Nicolás, 19) pone a disposición de sus clientes, para el acto de la boda, un elegante automóvil completamente gratis y sin aumento de precio en los retratos.

#### Teatro Balear

Mañana jueves

#### Espectáculos Sajor

7 atracciones 7

EN ALARÓ

#### Accidente automovilista

El domingo último, a las cinco de la tarde, en el camino vecinal de Alaró a Consell, chocó el automóvil número 504, propiedad de don Pablo Coll y guiado por el chófer Antonio Ripoll Bibiloni, de 29 años, casado, con la motocicleta con sidecar número 9.569 de la matrícula de Marsella que conducía su propietario don Pedro Sampol Pizá.

Ocupaba el sidecar el matrimonio Miguel Cañellas Martorell y Magdalena Sampol Pizá y un hijo suyo de 7 años.

El referido matrimonio y niño resultaron, a consecuencia del choque, con contusiones en distintas partes del cuerpo.

En otro automóvil que por el lugar del accidente pasaba fueron trasladados a su domicilio que lo tienen en Alaró donde fueron asistidos por el facultativo de aquella localidad.

Conoce V. la Casa Matons?

### Los deportes

#### Ciclismo

Las carreras del domingo

El próximo domingo se celebrarán, en el Velódromo del Veloz Sport Balear, las primeras carreras de la serie a que ha dado lugar al reto lanzado por Mateo Pons y recogido por varios de sus compañeros de deporte.

En la prueba que se ha de celebrar el domingo se enfrentarán el retador Mateo Pons y el campeón Miguel Bover.

Además del match, y antes del mismo se celebrará una carrera de velocidad, con premios de bastante importancia y una de resistencia para corredores de 2.ª y 3.ª categoría.

En la de velocidad tomarán parte, seguramente, Bover y Pons, y el notable sprinter lluchmayorense Antonio Taberner.

Finalmente se correrá el match Pons-Bover consistente en 100 vueltas con puntuación cada 10, habiéndose señalado un premio único.

Además se concederán primas para ha-

cer la carrera más interesante y animada.

Oportunamente publicaremos el programa detallado de las carreras del domingo, que han despertado viva curiosidad entre los aficionados.

### Banco Agrario de Baleares

La Junta de Gobierno de este Banco ha acordado se haga efectivo el Dividendo activo aprobado por la General de señores accionistas contra entrega del Cupón número 14 a partir del día de hoy, to los días laborables de 9 a 13.

Palma 7 de Febrero de 1927.—El Presidente, Juan Riera.—El Secretario, Jaime Garcés.

### Banco popular de Manacor

Por el presente, pónese en conocimiento de los Sres. Accionistas, que el pago del Dividendo activo aprobado por la Junta General, ordinaria celebrada el 23 de Enero, se efectuará a contar desde el día 15 del corriente todos los martes y jueves de cada semana, de nueve a doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad, en las de la Banca March en Palma y en la Sucursal de Santa Margarita, previa presentación de Títulos.

Manacor 5 de Febrero de 1927.—Por A. del C. D. A.—El Vocal Secretario, José Oliver.

### Sociedad del Alumbrado por Gas

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y de conformidad con lo prevenido en el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a los señores Accionistas a la Junta General ordinaria, que se celebrará el día 21 de los corrientes, a las doce, en el domicilio social.

Los señores Accionistas que deseen asistir podrán proveerse de la correspondiente papeleta de asistencia que les será facilitada por la Dirección de la Sociedad, depositando al efecto sus acciones en la misma, con 24 horas de anticipación por lo menos a la señalada para la celebración de la Junta.

Palma 3 de Febrero de 1927.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Manuel Fuster.

### Sociedad «Alcoholera Mallorquina» S. A.

Por acuerdo del Consejo de Administración y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 19 de los Estatutos, se convoca a la Junta General de Accionistas, para celebrar sesión ordinaria el día 12 de Febrero del actual a las diez y seis horas en las Oficinas de esta Sociedad, Colón, 21 pral.—El Secretario, Guillermo Forteza.

### La Rosa Blanca, S. A.

Por el presente, se pone en conocimiento de los Sres. Accionistas, que el pago del dividendo activo aprobado por la Junta General celebrada el día 4 del actual, se efectuará todos los días laborables, de 10 a 12, mediante la presentación del cupón número cuatro.

Palma 5 de Febrero de 1927.—El Administrador, Bartolomé Bosch Roca.

### Doctor José Juan Sansó

Partos, Matriz, Niños  
Rayos X, R. U. Violeta, Diatermia-Electrolisis, Baños Vapor Duchá.  
Curación Radical sin operar de Almorranas, E. Matriz, Orquitis próstata, Ulceras, E. Piel, Pecho, Dolor, etc.

Conquistador, 7

### Propietarios

Alquilaría piso o casa con jardín, para cinco personas.  
Razón: En esta Administración, Dauts, 2.

### 30 años atrás

9 febrero 1897.—De Manila:  
«El general Polavieja ha manifestado que comprende la impaciencia del país, pero que la responsabilidad suya le obliga a prever toda clase de dificultades hasta dominarlas y no permitir que avance ni un solo soldado hacia Cavite.»

—Una pareja de la guardia civil prendió por la noche al propietario del «Heraldo de Baleares», don Ricardo Salvá y lo condujo a las prisiones del hospital militar de esta plaza. El motivo de la detención obedece a una cuestión puramente militar, cual es no haber pasado la revista de comisario en el punto de su residencia.

#### Teatro Balear

Mañana jueves

#### Espectáculos Sajor

7 atracciones 7

### Gobierno civil

El Gobernador nos facilitó ayer las siguientes notas:

«Antes de embarcar para la Península el general Aizpuru, dirigió al señor Gobernador civil, la siguiente carta: «Mi dis-



# Teatros

## Balear

Para hoy miércoles están anunciadas las últimas proyecciones de las interesantes películas que tanto éxito han obtenido durante los días anteriores *'Ay Doctor!* la verdadera joya de la Universal en donde el gran artista Reginald Denny admirablemente secundado por la bellísima estrella Mary Astor hace una verdadera creación del Doctor Jack que a petición general de él público se ha tenido que prolongar durante tres días más constituyendo un verdadero triunfo; además de estas dos producciones también es muy aplaudido el interesante drama de el oeste americano *'El que pierde gana'* creación de el gran artista Bill Sullivan como se ve es un verdadero programa de cine pocas veces igualado.

Para mañana jueves tarde y noche anuncia la empresa un monumental programa de cine y atracciones; se estrenará la gran película de la famosa marca Metro *'Golwin la Venus intrépida'*, se trata de una deliciosa comedia dramática que a su argumento delicado une una presentación fastuosa; el programa de atracciones lo componen los espectáculos *'Sajor'* es una agrupación de 6 señoritas y de dos caballeros entre los que figuran artistas de tan reconocida fama como la simpática y verdadera estrella de la canción Teresita Rojas, el inimitable excéntrico *'Sepepe'* y la notabilísima pareja de baile *'Los Albertini'* verdaderos creadores del baile americano.

También nos comunica la empresa que a pesar de ser programa tan extraordinario, como siempre, regirán precios popularísimos.

## Cine Moderno

Hoy se repite por última vez el programa formado por la gran producción *'Contra la ley'*, por *'Baby Peggy'*, y las cintas cómicas *'Carrera de obstáculos'*, *'El tren del placer'* y *'¿A donde vamos a parar!'* Mañana se estrenará la superproducción *'La locura del Charleston'* cuyo argumento, titulado *'Iarsa'*, es sumamente entretenido. Sus intérpretes Patsy Ruth Miller y Monte Blue hacen verdadera creación en sus papeles de esposos.



## El maíz

El más rico de las más famosas plantaciones americanas, forma la base de

## MAIZENA

Super-alimentación

para criar niños robustos y vigorosos. Se asimila en pocos minutos y tiene un gran poder nutritivo.

Enriquece sopas, salsas, y hace más finas, nutritivas y digeribles todos los guisos.

Concesionario: FEDERICO BONET, Apart. 4501, Madrid

## Delegación local del Consejo del Trabajo

### Ultima sesión

Anteayer en el Consistorio bajo la presidencia accidental de don Gabriel Oliver Mulet y con asistencia de los vocales señores don Sebastián Esteva Flaquer, don Francisco Salleras Oliver, don Nadal Antem Juan, don Miguel Trias Nadal, don Guillermo Vidal Sastre, don Bartolomé Morey Manresa, don Simón y don Guillermo Fullana Font, don Juan Juan Marqués, don Luis Bohigas Tuschanor y del delegado del ministerio del Trabajo don José de Eguia Arguimbau, se reunió la Delegación local del Consejo del Trabajo a fin de celebrar sesión ordinaria.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, ordinaria y de la extraordinaria.

Se dió por enterada la Delegación de los siguientes documentos:

Oficio de la Inspección del Trabajo participando haberse ausentado con autorización de la superioridad.

Habilitación del libro de visita de los siguientes establecimientos:

Café de don Sebastián Coll, calle de Rubí, 14; Bar América, plaza del Mercado, propietarios los señores Bosch y Coll; Café Colon, calle Colon, 3, propietario don Francisco Alberti—vocal señor Vidal;—peluquería para señoras de don Antonio Gómez, calle del Mar, 21; vocal señor Morey.

Acta de apercibimiento levantada por el vocal señor Morey en la peluquería de señoras de don Antonio Gómez, sita en la calle del Mar, 21.

Dióse lectura a las siguientes denuncias hechas por la guardia urbana por faltar a los preceptos de la ley del Descanso dominical los siguientes vendedores ambulantes.

Francisca Rosselló, calle, Vallort, 47;

Fedro Navarro, calle Altarera, 55; Juan Ruser, calle Arabi, 17; Antonia Palou, barrio de La Paloma; Josefa Vidal, calle Palau, 10; Jaime Quetglas, calle de Berga, 2; y Ramona Dolores Enriqueta, calle Mistral, 8 y Antonia Ricón, calle Feliu, 37; acordándose proponer la sanción de 5 pesetas para cada uno de ellos a excepción de los reincidentes cuya cuantía se propone de 25 pesetas.

Dióse por enterada la Delegación de un oficio de la Delegación del Trabajo comunicando los Comités Paritarios constituidos legalmente en esta ciudad.

En vista de las certificaciones presentadas por la dirección de la Compañía Arrendataria del Cerillas y Fosforos se acordó expedir la certificación interesada por la gerencia de la fábrica de esta ciudad.

Dióse lectura a un oficio de la representación en esta provincia de la Compañía Arrendataria de Tabacos comunicando que obediendo órdenes de la dirección de la Compañía desde el día 16 de enero último había dispuesto los turnos de cierre de las expendedorías de tabacos los domingos.

El señor Fullana (don Simón) dió cuenta de la actuación de la ponencia designada por la Delegación para dar cumplimiento a lo que dispone el art.º 41 del Reglamento de 17 de diciembre último. Dijo que conforme establece el citado artículo fueron citados todos los concesionarios de expendedorías de tabacos de este término municipal para ser oídos. Añade que acudieron a la reunión la mayoría de concesionarios y que convinieron el turno a establecer y que presentarían la correspondiente relación firmada sin que hasta la fecha hayan presentado documento alguno.

El señor Fullana (don Guillermo) dijo que a su entender debía comunicarse al señor Ministro del Trabajo lo actuado por la Delegación sobre el particular.

Después de breves manifestaciones de los señores Antem, Fullana (don Simón) y don Guillermo) y Presidente se acordó a propuesta del señor Eguia agradecer el oficio recibido de la Representación de Tabacos pero que no interesa y comunicar al Consejo del Trabajo que a pesar de haber convocado a los concesionarios de expendedorías de tabacos y acudido a la cita estos, no han presentado la relación firmada de los turnos de cierre en domingo que convinieron en la reunión mencionada debido sin duda alguna a órdenes recibidas de su superior.

El señor Fullana (don Simón) suplicó se interesara al señor Alcalde procurara poner de su parte lo que pueda a fin de aminorar en lo posible la gran crisis de trabajo hoy existente.

Por unanimidad se acordó haber visto con gusto la actitud adoptada por el Excelentísimo Sr. Gobernador Civil de la provincia en el asunto de los bailes de máscaras.

Y se levantó la sesión.

## Teatro Balear

Mañana jueves

## Espectáculos Sajor

7 atracciones 7

## Notas Municipales

### Arreglo de vías

El Alcalde ha ordenado con toda urgencia se proceda al arreglo de las más concurridas vías de la barriada de Santa Catalina y de un modo especial de la Plaza del Progreso.

A tal efecto se ha destinado a dicho servicio varias brigadas de obreros.

### Producto de derribos

Las subastas de los materiales procedentes del derribo de la finca número 95 de la calle de Pelaires, han producido la cantidad de 2846 pesetas.

### Multas

Por el organismo de Jurados han sido impuestas gran número de multas a otros tantos conductores de autos por llevar exceso de velocidad, especialmente por la calle de Conquistador.

### Comisión de Aguas

Para hoy a las 11 ha sido convocada la Comisión de Aguas.

## Miguel Strogoff

## Del Carnet

Por noticias particulares recibidas ayer sabemos que el Gobernador propietario señor Llosas se encuentra bastante mejorado, habiéndose dedicado ya al despacho de varios asuntos particulares.

La esposa del señor Llosas se halla igualmente muy aliviada, habiendo abandonado el lecho.

El señor Llosas lamenta que la crueldad del tiempo le impida el regreso, que se ve obligado a demorar.

Ha tomado posesión del cargo de Jefe de los almacenes de tabaco y timbre de la Compañía Arrendataria en esta ciudad don Miguel Estades, hijo del Director del Ferrocarril de Sóller, don Jerónimo.

En Barcelona donde residía ha fallecido tras rápida enfermedad el oficial primero de la Intervención de Hacienda don Pedro Camacho y Carl, persona que gozaba de la estimación de sus jefes y de la simpatía de sus amigos por las cualidades que concurrían en su carácter franco y cumplidor de sus deberes.

A su familia y en especial a su madre

doña Isabel, a su esposa y hermanos y a su hermano político nuestro amigo don José Moyá, ex-comandante de la Guardia municipal de Palma, enviamos la expresión de nuestra condolencia.

Ayer mañana llegó a Palma, procedente de su viaje a Madrid, nuestro distinguido amigo el Director gerente de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca don Rafael Bienes Tolosa.

Se encuentra restablecido de la dolencia sufrida, nuestro amigo el propietario y alto empleado de las oficinas de los Ferrocarriles de Mallorca, don Tomás Bienes Tolosa.

Guarda cama ligeramente indispuerto el Vocal-secretario de los Ferrocarriles de Mallorca nuestro amigo don Antonio Barceló Bosch.

También guarda cama desde hace bastantes días el empleado de dichas oficinas don Guillermo Dezcallar Tacón.

Deseamos a los enfermos pronta mejoría.

Al Inspector industrial del trabajo en esta ciudad don Miguel Sancho le ha sido concedida la excedencia que tenía solicitada.

Se encuentra restablecido de la dolencia que venía sufriendo el comerciante y propietario don Manuel Salas.

Se encuentra delicadamente enferma, por cuyo motivo ha sido viaticada, la señorita Emilia Ordinas y Fuster, hija del comandante de Caballería don Diodoro. Hacemos votos para el pronto restablecimiento de la enferma.

Para don Manuel Martín Martín, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Margarita Vich Homar, hija del suplente de Teniente alcalde de este Ayuntamiento don José. La boda se celebrará en la próxima primavera.

Ha marchado a Barcelona el teniente coronel de Infantería don Juan Moragues.

También salió para la Ciudad Condal el oficial de Telégrafos don Jaime Catalá.

Igualmente marchó a Barcelona el redactor de *'La Última Hora'* don Fernando Tous Lladó.

Procedente de Barcelona llegó ayer mañana el Presidente de aquella Audiencia señor Lassala, quien se propone permanecer algunos días en esta ciudad.

De Barcelona regresó ayer nuestro ami-

go el propietario de la *'Casa Roca'* don Domingo Torrrens.

También llegó de Barcelona el capitán de Artillería don Eduardo Lassala.

Vino igualmente de Barcelona el radiotelegrafista don Jaime Gelabert.

Ayer mañana vino de Barcelona el piloto don Juan Riutort.

De Barcelona llegaron ayer don Luis Massanel, don Ramón Ferrer, don Alfonso Navarro, don Guillermo Villalonga, don José Sala, don Bernardo Pomar, don Antonio Vélez y don Roberto Walter.

Ayer salió para Barcelona nuestro amigo el comerciante don Francisco Miral.

También embarcaron para la Ciudad Condal don José Masip, don Julio Otero, don Antonio Ramis, don Enrique Pérez, don Jaime Fiol y señora, don Mateo Garau, don Jaime Salas, don José Vich, don Antonio Riera, don José Nicolau y don Enrique y don Eugenio Fábrega.

## Dr. ROGLÁ - PECHO Y CORAZÓN

### Religiosas

#### Santos del día

Santa Apolonia, virgen y mártir.

#### Cuarenta Horas

Continúan en Santa Magdalena, a San Guillermo. Exposición a las seis y cuarto; a las nueve y media, Misa mayor.

Por la tarde a las seis y media, Rosario, ejercicio a San Guillermo y reserva de S. D. M.

#### Actos religiosos

En la iglesia de Padres Capuchinos empuje solemne Triduo en preparación a la fiesta de la Inmaculada de Lourdes.

Por la mañana a las ocho en el altar de la Virgen de Lourdes.

—En el Temple, fiesta solemne en honor de Santa Apolonia; se celebrarán misas desde las seis hasta las diez. A las diez y media Misa mayor con sermón por don Julián Samper.

## ¡OPORTUNIDAD ÚNICA!

En los Almacenes LE PRINTEMPS - S. Nicolás, 1, 3 y 5

Sensacional REBAJA en todos los artículos

Visite la casa y fijese en los precios marcados

Entrada libre

Sastrería

Modistería

Dos notables opiniones sobre la película

# NATHAN EL SABIO

que se estrenará el jueves día 10 en el

## TEATRO PRINCIPAL

Del diario *'Berliner Tageblatt'* de Berlín

**NATHAN EL SABIO**, nos ha demostrado que la alta cinematografía ha llegado ya a la cumbre de la perfección: en materia de técnica fotográfica nada igual hemos visto y en cuanto al asunto es de por sí tan elevado que dudamos ver en esta vida otro que le supere.

Del periódico *'The World'* de Nueva York

**NATHAN EL SABIO** es la bondad, el amor y la virtud llevados a la excelitud.

Con **NATHAN EL SABIO** se ha puesto al alcance del vulgo la obra más soberbia de filosofía humana.

Películas como **NATHAN EL SABIO** son las que hacen falta para que desaparezcan los odios entre la humanidad y sea el amor en todas sus manifestaciones el que rijan los futuros destinos de los pueblos.

En esta soberbia producción su principal intérprete es el formidable actor **Werner Krauss** secundado por los notabilísimos **Carlos de Vogt, Fritz Greiner, Bella Muznay y Lya Eibenschutz.**

Pertenece a SELECCIONES CAPITOLIO (S. HUGUET).

La firma de las más grandes exclusivas mundiales



## ¿Quién dice que es carga pesada la familia?

La familia, que para el hombre equilibrado constituye la felicidad en su juventud y una esperanza para su bienestar en el futuro, es una **carga pesada** para el agotado y neurasténico, cuya debilidad cerebral convierte en tristezas sus bellas ilusiones.

Un remedio positivo contra neurastenia, agotamiento y desequilibrio nervioso es el **Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD**

## HIPOFOSFITOS SALUD

Lleva cerca de 40 años de éxito creciente regenerando organismos depauperados.

Pedid SALUD. Rechazad imitaciones.



## La sangre viciada va comiendo la piel

El buen sentido popular no se equivoca atribuyendo a un envenenamiento de la sangre. El cortejo de enfermedades de la piel, seborreicas, acnes, psoriasis, eritema, picor, eccemas, impétigos, prurigos, es debido a tener la sangre viciada, que sobreviene las varices, flebitis, úlceras varicosas, gota, reumatismo, neuralgias, vértigos, lumbago, ciática, mal de piedra, nefritis, arteriosclerosis, y también las enfermedades de la mujer, edad crítica, reglas dolorosas, formaciones difíciles, pérdidas blancas, metritis, tumores y fibromas. Para vencer las enfermedades que le molesten y reconquistar su sangre, debe usted desembarazar su sangre de los venenos que la envuelven. El DEPURATIVO RICHELET le hará a usted una sangre nueva, pura, fluida, llevando a todos los órganos los principios vivificantes. Su acción poderosa sobre la masa sanguínea explica sus curas maravillosas. Enfermos condenados han sido arrancados de la muerte por el DEPURATIVO RICHELET. Venta en Farmacias y Droguerías. Pida en seguida un folleto explicativo (le será enviado sin ningún gasto) al LABORATORIO RICHELET, San Sebastián.





# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### Política

#### Reunión del Consejo

Madrid 8 a las 16.—Esta tarde, a las seis y media, se reunirá el Consejo de ministros en la Presidencia.

En la reunión se tratará de algunos asuntos que quedaron pendientes en el anterior Consejo, especialmente los relativos a la Ciudad Universitaria y otros de Instrucción pública.

#### Nota oficiosa

##### Visitas al general Jordana

Madrid 8 a las 22.—En la Dirección general de Marruecos y Colonias han facilitado una nota diciendo:

«La Duquesa de la Victoria ha visitado al general Jordana para tratar asuntos relacionados con la Cruz Roja en Marruecos.»

También conferenció con el general Jordana el teniente coronel de Ingenieros señor Bernal, regresado de Guinea después de preparar el abastecimiento de la escuadrilla «Atlántida» en su raid a aquella colonia.»

#### Firma de Hacienda

Madrid 8 a las 20.—Se ha facilitado la siguiente firma de Hacienda:

Un decreto aprobando con carácter provisional el reglamento para el cumplimiento de la ley de ordenación bancaria.

Otra concediendo la exención del impuesto de los derechos reales, concesión hecha por el Estado, a la Diputación de Barcelona sobre la parte de edificio que ocupa.

Otra aceptando la donación ofrecida por el Ayuntamiento de Coruña de un solar para construir un edificio para Delegación de Hacienda.

Otra modificando sin alterar su total importe el presupuesto extraordinario de Instrucción pública.

Autorizando a la Casa de la Moneda para enagenar en subasta pública barras de plata procedentes de refundición.

Modificando algunas partidas del presupuesto extraordinario de Hacienda sin alterar su cuantía en lo referente a las nuevas construcciones y obras.

Declarando jubilado el abogado del Estado don Francisco Rentero.

Disponiendo cese en el cargo de vocal médico del Consejo de las minas de Almadén don Ramón García Durán, nombrando para sustituirle a don Francisco Rodríguez.

#### Circular del Presidente

Madrid 8 a las 20.—El general Primo de Rivera ha dirigido una circular a los gobernadores, Corporaciones provinciales y municipales, Uniones Patrióticas y autoridades transmitiéndoles instrucciones concretas acerca de sus relaciones y peculiar funcionamiento.

### El ministro de Gracia y Justicia en Santa Cruz de Tenerife

#### Recibimiento y visitas

Santa Cruz de Tenerife 8.—El ministro de Gracia y Justicia don Galo Ponte ha llegado en el vapor «Palma Granadilla».

Como se sabe de embarcadero el ministro desembarcó a hombros de los marineros.

Le recibieron las autoridades locales, representaciones, vecindario y los niños de las escuelas.

El ministro recorrió la población recibiendo después varias comisiones que le expusieron sus deseos de que se realicen prontamente las mejoras que se vienen gestionando hace varios años.

### La Presidencia

#### y los ministerios

##### Despachos y visitas

Madrid 8 a las 20.—Despacharon con el Presidente del Consejo, general Primo de Rivera, los ministros de Fomento, Instrucción, Trabajo y Guerra.

El Marqués de Estella recibió al encargado de Negocios de Venezuela, claustro de la Facultad de Medicina, naviero don Horacio Echevarrieta y coronel Merry del Val.

A las seis y media se celebrará Consejo de ministros.

El Marqués de Estella recibió luego a una comisión de asambleístas harineros que le entregaron las conclusiones de la Asamblea harinera clausurada ayer tarde.

El Presidente las acogió con simpatía prometiendo interesarse acerca del Gobierno para el logro de las aspiraciones de los harineros.

También recibió al señor Bermejo catedrático de Química que ha visitado los Estados Unidos representando a España en el Congreso de Química.

—Con el ministro de Guerra despacharon los generales Saro y Cantón y recibió la visita del general de Ingenieros señor López Pozas.

—Visitó al señor Callejo el presidente de la Diputación de Segovia y Alcalá Gallano por la Asociación de pintores y escultores para entregarle una instancia solicitando se conserve la clase de dibujo artístico en la segunda enseñanza.

Al director de enseñanza le visitaron los maestros de Guadalajara y Teruel que asistieron al reciente cursillo celebrado en Molina de Aragón y que se encuentran en Madrid en viaje de estudio habiendo visitado diferentes centros de enseñanza.

—El ministro de Marina recibió a una comisión de Pontevedra y entre otras varias visitas la del señor Sagredo, representante de la Exposición de Barcelona.

—El ministro de Gobernación general don Severiano Martínez Anido recibió las visitas del general Echague, presidente de la Diputación de Segovia, gobernador de Huelva, Marqués de Benicarló, alcalde de Badalona y comisario regio del depósito franco de Barcelona señor Alvarez de la Campa.

### La tributación de Guipúzcoa

#### Un artículo de Calvo Sotelo Refutando a otro de don Victor Pradera

Madrid 8 a las 22.—El ministro de Hacienda señor Calvo Sotelo ha publicado un artículo en «A B C» refutando otro de don Victor Pradera.

Niega enérgicamente que Guipúzcoa pague más tributación que Sevilla.

También sostiene que la riqueza global es mayor en Guipúzcoa que en Sevilla.

El señor Luca de Tena inserta también un artículo afirmando que Sevilla tiene mayor riqueza que Guipúzcoa y tributa menos.

Ello—dice—se debe al régimen administrativo que tienen las Vascongadas que debía extenderse a toda España.

### Consejo de ministros

#### Nota oficiosa

Madrid, 8 a las 22.—El Consejo terminó a las 9'30 de la noche.

A la salida el marqués de Estella manifestó sólo lo de la nota oficiosa, que dice:

Se aprobó un expediente para el establecimiento del teléfono entre La Línea y Gibraltar.

Estado.—El ministro informó sobre las bases de las negociaciones comerciales con Inglaterra, que examinó y aprobó el Consejo.

Gobernación.—Se aprobaron algunos asuntos de trámite y un decreto sustituyendo en los reintegros de la Caja Postal de Ahorro que no excedan de mil pesetas la información judicial por una administrativa.

Fomento.—Aprobando una variante solicitada por el Ayuntamiento de Pravia en el trazado del ferrocarril del Ferrol a Gijón.

Un decreto resolviendo la construcción por parte del Estado de los pantanos de Bachén de Henares y Toba aceptando la cooperación de los industriales y regantes y auxiliando a los sindicatos de riegos para la adquisición de canales y obras de riego antiguas y existentes de propiedad particular para que las obras de riego y aguas sean adscritas a la tierra misma.

Hacienda.—Se aprobó la distribución de fondos del mes.

### Información de Palacio

#### Audiencia y despacho

Entre otros visitantes estuvieron en el Regio Alcázar el capitán general don Valeriano Weyler y su hijo

Madrid, 8 a las 22.—Despacharon con el Rey los ministros de Gobernación y Hacienda.

Luego el Monarca recibió la siguiente audiencia:

Comisión de profesores de las Facultades de Medicina que fueron a darle las gracias porque al declinar los homenajes que se preparaban con motivo del 25 aniversario de su coronación haya querido celebrarlo poniendo los primeros jalones de la Ciudad Universitaria.

Varios aristócratas y príncipe de Hohenlohe.

También se entrevistó con el Rey la Junta del centenario de San Francisco, presidida por la duquesa de Talavera, obispo de Madrid y princesa de Hohenlohe; entregaron al Monarca dos medallas de oro que le regalan como presidente de honor de la Junta.

El Rey les recibió con todo cariño enterándose con todo detalle de las fiestas del centenario y del Congreso de la exposición y certamen ibero-americano.

Felicitó a la Junta por sus trabajos. Estuvieron en Palacio el capitán general Weyler con su hijo.

A la salida dijo que había ido únicamente a complimentar y saludar a los infantes don Carlos y doña Luisa.

### La cuestión del día

#### La Asamblea Nacional

##### El criterio de «El Debate»

Madrid, 8 a las 23.—«El Debate», después de comentar la labor eficaz del Gobierno en el empréstito, orientaciones sobre Tánger, iniciativa de construir una Ciudad Universitaria y adjudicación de la línea de dirigibles Sevilla Buenos Aires, dice que aunque varias veces instó al Gobierno para que reuniera la Asamblea Nacional, ahora cree que nada se perderá aplazándola, por breve tiempo, por ser hoy otra la cuestión del día.

### Noticias

#### generales

### Centenario de la muerte del inventor de la taquigrafía española

Madrid, 8 a las 16.—Con motivo de cumplirse en Octubre próximo el centenario de la muerte de Francisco de Paula Martí, inventor de la taquigrafía española, se organizan numerosos actos en su honor.

Se repartirán premios diplomados de taquigrafía.

#### Nieve en León

León, 8.—A causa de la nieve, persiste la incomunicación de la carretera de Murias de Paredes.

Hay varios automóviles que se encuentran detenidos.

#### Sobre un crimen

Vigo, 8.—La guardia civil busca a los autores de la muerte de Sebastián Vázquez Alonso, cuyo cadáver fué encontrado en la finca que habitaba.

El móvil del crimen se supone fué el robo.

#### De futbol.—Dimisión

Madrid, 8 a las 16.—Ha dimitido el presidente del Colegio de árbitros de futbol, señor Collina.

#### La crisis arrocerá

Valencia, 8.—Han celebrado una reunión los arroceros acordando telegrafiar al marqués de Estella y al duque de Guadalhorce exponiéndoles la grave situación que se hallan los productores y pidiéndoles protección.

### Las fiestas de San José, en Valencia

Valencia, 8.—En las fiestas de San José se celebrará un curso literario. Se concederán premios de 250 pesetas y de 50.

El Ayuntamiento costeará un mausoleo al escritor Serrano Cervero.

Se abrirá también una suscripción.

### Lluve torrencialmente en San Sebastián

San Sebastián, 8.—Hace 24 horas que llueve torrencialmente hasta el punto de

que se han tomado precauciones para evitar inundaciones.

### Conferencia en el Ateneo

Madrid, 8.—En el Ateneo el doctor Oreja dió una conferencia, disertando sobre el tema: «La moral profesional».

Afirmó que ésta debe basarse en la moral cristiana.

Censuró duramente la desconfianza y el egoísmo que imperan en las relaciones sociales.

### Semana social agrícola

Valladolid, 8.—Se clausuró la Semana social agrícola.

Se abogó por la creación de juventudes católicas campesinas.

Se enviaron adhesiones al nuncio, primado, obispo de León y presidente de la Confederación Católica.

A la Asamblea concurren centenares de labradores de todos los pueblos de la región.

### El problema naranjero

#### Manifestaciones del Director general de Agricultura

Madrid 8 a las 22.—El director general de Agricultura ha manifestado que había sido un gran acierto la celebración en Valencia de la Junta Nacional naranjera, pues así han podido conocerse mejor todos los aspectos del problema naranjero.

### La revolución en Portugal

#### Detalles del movimiento

Badejoz 8.—El movimiento revolucionario en Oporto causó varios muertos a

consecuencia de disparos de ametralladoras.

Los heridos pasan de un centenar. Han sufrido grandes desperfectos el teatro San Juan y otros edificios.

Una granada penetró en la casa de unos vecinos matando a dos personas e hiriendo a varias.

Una cañonera rebelde se dirige a Lisboa a entregarse.

En los camarotes se alojarán los prisioneros.

Ha sido suspendido el periódico «Batalla», deteniéndose a varios de sus redactores.

También ha sido cerrada la Cervecería Brasileña por reunirse en ella revolucionarios.

Igualmente se ha cerrado un café en donde se decía se reunía el Comité de huelga y se han practicado registros, no encontrándose nada sospechoso.

Han sido detenidas varias personas por ocuparse de pasquines revolucionarios.

Se han recibido noticias de la rendición de rebeldes.

La frontera está vigiladísima, habiéndose practicado algunas detenciones.

Las tropas leales continúan la persecución de algunos complicados que intentaron fugarse.

La opinión se ha mantenido al margen de los sucesos.

Los periódicos gubernamentales aplauden la moderada energía que ha empleado el Gobierno que ha sabido mantener su prestigio con el mínimo derramamiento de sangre.

## Del Extranjero

### Alemania

#### El expediente Kendor

Berlin 8 (Radiograma).—El gobierno prusiano transmitió al canciller el expediente Kendor.

#### Sobre el voto de confianza del gobierno

Berlin 8 (Radiograma).—Los periódicos del Centro piden explicaciones a Wirth por haber rechazado el voto de confianza al gabinete.

#### Reunión estudiantil

Berlin 8 (Radiograma).—El comité de estudiantes franco-alemanes se reunió ayer en Berlín.

### El conflicto de China

Los cantoneses no atacarán Shanghai

Pekín, 8.—Chen aseguró que los cantoneses no atacarán Shanghai.

#### Toma de la ciudad de Tchu-Tchow

Pekín, 8.—Sun-Tchuan-Fang se apoderó de la ciudad de Tchu-Tchow.

Las tropas de Canton se retiraron hacia la frontera de Kiang-Tse, según noticias procedentes de Shanghai.

#### Hacia un frente único

Londres, 8 (Radiograma).—En el Consejo de la Corona, que se celebró ayer en Buckingham Palace, se comentó con satisfacción la actitud de los Estados Unidos y de Italia que hará posible la constitución de un frente único en China.

#### Una información del «Daily News»

Londres 8 (Radiograma).—Según el periódico «Daily News», el ministro de Negocios extranjeros del Gobierno de Canton, Cheng, nació en la isla Trinidad, y fué súbdito inglés durante largo tiempo.

#### Una protesta de los diplomáticos extranjeros

Pekín 8 (Radiograma).—El cuerpo diplomático extranjero entregó al ministro chino de Negocios extranjeros una nota protestando contra la revocación de Mr. Aglen.

### Inglaterra

#### Apertura del Parlamento

Londres 8 (Radiograma).—En el coche histórico tirado por ocho caballos, montados por postillones en uniforme oficial, el rey y la reina se dirigieron esta mañana desde el palacio de Buckingham a la Casa de los Lords para la apertura de la sesión del Parlamento.

#### El Congreso Económico Mundial

Londres 8 (Radiograma).—La delegación británica en el Congreso económico mundial incluye a sir Arthur Balfour y al presidente de la Federación de Industrias, Muspratt.

#### La cuestión de China

El debate en la Cámara de los Comunes

Londres 8 (Radiograma).—El rey, en el discurso del Trono, habló principalmente

de China, insistiendo en el carácter puramente defensivo de los preparativos militares y navales.

El debate sobre China empezó inmediatamente en la Cámara de los Comunes.

En los centros políticos se dice que el Gobierno aguardará el resultado de la acción de América y de la proposición de declarar Shanghai zona neutral.

Además las fuerzas expedicionarias inglesas no llegarán en aguas chinas hasta últimos de febrero.

### Rusia

#### Comentarios a la crisis anglo-rusa

Moscou 8 (Radiograma).—El periódico «Izvestija», comentando la crisis anglo-rusa, escribe que una ruptura de relaciones con Moscou no puede salvar la política británica en China.

La «Pravda» dice que Litvinov, habiéndose declarado a favor de la paz, el Gabinete británico debería hacer lo mismo.

#### Población rusa

Moscou 8 (Radiograma).—Los resultados del último censo indican la cifra de 145 millones de habitantes en Rusia, incluso Asia.

#### Krestinski en Moscou

Moscou 8 (Radiograma).—Ayer llegó a ésta el embajador de Rusia en Berlín, Krestinski.

### Estados Unidos

#### Proceso Daugherty

Nueva York 8 (Radiograma).—En breve empezará el segundo proceso Daugherty para la devolución de las explotaciones de la Compañía americana de metales a los propietarios alemanes.

#### La nota de Kellog

Washington 8 (Radiograma).—Se ha publicado la nota de Kellog pidiendo que se declare zona neutral el territorio de Shanghai.

### Japón

#### Presos indultados

Tokio 8 (Radiograma).—El Mikado ha concedido el indulto a 20.000 presos y ordenó la repartición de un millón y medio de yens a los pobres en memoria de su difunto padre.

#### Las funerales por el Mikado

Tokio 8 (Radiograma).—A las funerales del Mikado asistió un millón de personas.

Resultaron un centenar de heridos a consecuencia de los empujes de la muchedumbre.

### Turquía

#### Tempestad en el Mar Negro

Buque ruso a pique.—Ahogados Constantinopla 8 (Radiograma).—Una violenta tempestad hace furor en el Mar Negro.

El vapor ruso «Baustlow», que iba a Odessa, naufragó.



Se ahogaron 50 pasajeros y toda la tripulación.

### Yugoeslavia

Subsiste la crisis

Belgrado 8. (Radiograma).—El Gabinete Usunovitch queda todavía sin completar a consecuencia de la dimisión de dos ministros.

El partido alemán pide la autonomía administrativa comunal, que Usunovitch prometió condicionalmente.

### Francia

Las vacaciones de Stressemann

París 8. (Radiograma).—Stressemann llegó a Beaulieu, para descansar. Es probable que no celebre ninguna conferencia con el gobierno francés.

Hoy comenzará la conferencia sobre Tánger

París 8. (Radiograma).—La conferencia franco-española sobre Tánger empieza mañana miércoles en esta capital.

Regreso del Embajador alemán a París

París 8. (Radiograma).—El embajador de Alemania, von Hoesch, volvió ayer a París.

Concesiones de dignidades

París 8. (Radiograma).—Moreau, gobernador del Banco de Francia, y Serruys, director del departamento de acuerdos comerciales, serán elevados a la dignidad de «gran oficial de la Legión de Honor».

El comité franco-polaco

París 8. (Radiograma).—Veinticinco diputados polacos llegaron a París el 25 de febrero para tomar parte en la sesión del comité interparlamentario franco-polaco.

Garibaldi en La Rochelle

La Rochelle 8. (Radiograma).—Ricciotti Garibaldi llegó ayer a La Rochelle, de donde había sido expulsado anteriormente.

La construcción del canal Strasburgo-Basilea

París 8. (Radiograma).—El gobierno francés se propone gastar 65 millones de francos en la construcción del canal de Strasburgo a Basilea.

La crisis del trabajo

Reunión del Consejo Nacional Económico

París 8. (Radiograma).—El consejo nacional económico se reunió ayer en París, bajo la presidencia de Poincaré, para examinar la crisis del trabajo.

Stressemann en la Riviera

Comentarios de la Prensa

París 8. (Radiograma).—La prensa francesa da mucha importancia a la visita de Stressemann en la Riviera.

«El Fígaro» cree que Stressemann celebrará una entrevista con Mussolini antes de que este último haya negociado con Briand, y se queja de que Francia se vea así relegada en segundo término.

El periódico «Le Matin» cree que la visita de von Hoesch en Berlín se refiere al plan alemán de evacuación de Renania, y que Briand y Stressemann se encontrarán en breve para discutir dicho plan.

Añade que Alemania pedirá la evacuación definitiva el 25 de junio, cuando se hayan cumplido las últimas condiciones del programa.

Aunque no es probable que los ministros de las naciones que firmaron el tratado de Locarno celebren una conferencia en pleno, los principales periódicos de

París creen que Briand y Stressemann se entrevistarán en La Riviera.

### La revolución portuguesa

Estado de guerra en todo el país

Lisboa 8. (Radiograma).—Se ha proclamado el estado de guerra en todo Portugal.

Políticos y periodistas, detenidos

Lisboa 8. (Radiograma).—Se detuvo a ciento cincuenta políticos y periodistas en Lisboa.

Se les acusa de haber ayudado a los rebeldes.

Bombardeo de Oporto

Oporto 8. (Radiograma).—El bombardeo de Oporto causó muchos muertos y daños materiales importantes.

La situación de los rebeldes es precaria.

Se extiende el movimiento

Los ministros de Gobernación y Negocios Extranjeros se han adherido a la revolución

Lisboa 8. (Radiograma).—La revolución se está extendiendo, según dice el comunicado de los rebeldes, a los marinos, guardia republicana, policía e infantería en Lisboa, que se apoderaron de los principales puntos estratégicos.

El ministro de gobernación y el de negocios extranjeros se adhieren al movimiento.

### Polonia

Protesta contra una expulsión

Varsovia 8. (Radiograma).—El embajador de Alemania protestó contra la expulsión de ciudadanos alemanes de Alta Silesia.

Las expulsiones de alemanes de Alta Silesia

Varsovia 8. (Radiograma).—El embajador de Alemania informó al ministro polaco de negocios extranjeros que la continuación de las expulsiones de ciudadanos alemanes de Alta Silesia tendría una influencia desfavorable sobre las negociaciones referentes a un tratado comercial germano-polaco y que probablemente Alemania rompería dichas negociaciones en este caso.

### Nicaragua

Se acepta la intervención de los Estados Unidos

Managua 8. (Radiograma).—Sacasa aceptó la mediación de los Estados Unidos.

### Pérdida

El pasado Domingo 6 del corriente por la noche se extravió un imperdible de oro desde la Iglesia de San Felipe Neri hasta la calle de la Unión. Se gratificará el hallazgo en el Horno del Teatro.

### Fumadores

Os interesa guardar las cajas de cerillas de quince céntimos vacías, pues en canje de ellas os darán billetes gratis con buenos premios. Pedid prospecto detallado en cualquier estanco.

### Serpentinas y Confetti

Jaime II, 101 — Precio Fábrica

Febrero

17

JUEVES

## POR UNANIMIDAD

ha sido declarada como la

MEJOR PRODUCCIÓN MUNDIAL

editada hasta la fecha la

SUBLIME OBRA CINEMATOGRAFICA

# Miguel Strogoff

## EL CORREO DEL ZAR

según la popular novela de JULIO VERNE que se proyectará a el jueves 17 en el ELEGANTE SALON

## CINE MODERNO

es una

SELECCION GAUMONT

DIAMANTE AZUL

(fuera de programa)

¡LA OBRA CUMBRE DEL AÑO!

## Revista de Prensa

PANDERETAS, ESPAÑOLADAS Y LEYENDAS

El poeta Marquina ha publicado en «La Voz», de Madrid, un artículo en el que disertó con mucha perspicacia y discreción acerca de las españoladas. Este artículo de Marquina ha incitado a nuestro ilustre colaborador «Andrenio» a intervenir en esta cuestión con otro artículo que publica en «El Sol», y en el cual dice entre otras cosas:

En una de esas estampas o visiones hispánicas de pandereta figuraba un torero ministro. ¡Hombre!, tanto como ministro, no; pero si gobernador de provincia y comandante de la Orden que se proyectó como de Alfonso el Sabio y se quedó en Orden de Alfonso XII, lo cual ha librado de algunas pesadumbres a la memoria del Monarca de las Tablas alfonquinas. El pintor de pandereta se equivocó en dos grados en la jerarquía administrativa.

El torero que alcanzó estos honores era una persona estimable y hasta de alguna instrucción pero es notorio que su gloria como matador de toros superó en mucho a su gloria como gobernador civil y a los merecimientos literarios que le propiciaron la encomienda de una Orden instituida para premiar los servicios a las letras y a las ciencias.

No se entienda tampoco de lo dicho nada en contra de la colectividad de los lidiadores de toros. Admitido el circo, hay que admitir al gladiador. Hasta es posible que los toreros deban figurar equitativamente, si no entre los primeros valores de la sociedad, entre los más verídicos.

En su oficio no hay manera de falsificar la opinión pública ni de suplantarla. No sirven los «bombos» de contaduría. Cada corrida es un gran comicio popular. Lo malo no es el torero, sino la supervivencia del circo. El torerillo que emprende el aprendizaje de las capeas despliega una audacia y una ambición de engrandecimiento que se buscará en vano en

otros oficios o profesiones. Probablemente el aprendiz taurínico no sabe quién fué César; pero en su interior una voz le ha dicho: ¡O César o nada!; traducido a su lenguaje: ¡O Belmonte o el hospital!

Y si un torero pudo llegar, hemos de suponer que con justos títulos, a la categoría de gobernador civil, ¿por qué razón, de haberse distinguido en el ejercicio de la autoridad provincial, no hubiera podido ascender a director general o a subsecretario? Y si en estos puestos seguía demostrando su capacidad administrativa y política, ¿por qué había de privarse de ganar la categoría y aún la efectividad de ministro?

Si el recuerdo del traje de luces no fué impedimento para el cargo de gobernador, racionalmente no debía serlo para los grados superiores de la misma jerarquía. Por donde se ve que el caricaturista no iba tan descamado como parece. Su error fué una equivocación respecto a la categoría administrativa.

### LOS ROMANTICOS

Hace algunos días el profesor de la Escuela Superior del Magisterio, don Francisco Barnés, dió en la Casa del pueblo de Madrid una conferencia que versó sobre «Los románticos y las grandes crisis políticas de su tiempo». Era un tema propio de un historiador. Pero tema siempre de viva actualidad humana. Porque también de romántico, todos tenemos un poco. Tema tan sugestivo ha inspirado a Luis de Zulueta, en «La Libertad», una hermosa crónica, de la que son estos fragmentos:

En España el liberalismo nació romántico.

La crisis que se inició con la sublevación de Riego y Quiroga en Cabezas de San Juan—añadía con cierta visión el conferenciante en la Casa del Pueblo—fué un movimiento liberal de tipo español, que tuvo repercusiones en todo el mediodía de Europa, como Portugal, Italia, Grecia, y que tal vez fuese la más tí-

picamente romántica de todas las crisis políticas.

Si, en nuestra patria el romanticismo apareció en la política antes que en la propia literatura. No comienza con el duque de Rivas. Su primera creación no es «El moro expósito», sino el Himno de Riego.

¿Cuándo se cerró la etapa de nuestro romanticismo? ¿Acaso con la revolución de Septiembre y con las trovas de Zorrilla, en el que ya la rebeldía de Espronceda o de Lara se esfuma en un crepúsculo de melancólicas remembranzas legendarias?

Todavía, cuando al recorrer las salas del Louvre, en París, tropezamos con el cuadro de Rignault, donde surge la figura del general Prim, erguido sobre su obscuridad de batalla, creéramos hallarnos ante una postrera aparición del romanticismo español.

Yo encendí la llama de mi vida espiritual en las últimas brasas de nuestro romanticismo.

De niño, las primeras emociones poéticas se las debí a los versos de Zorrilla, primeros: «Ese vago clamor que rasga el viento...», hasta su canto del cisne el día que, en solemne ceremonia nacional, sobre la colina de la Alhambra, fué glorificado el poeta, ciñendo a sus blancas mechas una corona de oro del Darro...

Más Dios marcó mis horas, y mi alma que tras mi la muerte siente, la tumba mira abierta,

mis fuerzas aniquila la trémula vejez, mi inteligencia ofusca su cerazón incierta, franqueada ya me tiene la eternidad, su puerta,

y estáis mi voz oyendo por la postrera vez...

Por la postrera vez se oyó entonces la voz del romanticismo.

Ahora, ya en una perspectiva histórica, el romanticismo vuelve a interesar.

Todos sentimos una cierta emoción al pisar, por ejemplo, las salas del Museo Romántico.

No es más que una emoción puramente estética? ¿Es sólo un recuerdo lo que mueve a muchas gentes, en diversos países, a festejar el centenario del romanticismo?...

El romanticismo no ha muerto. En cierto sentido siempre existió y no pasará nunca.

También entre los pintores—decía Eugenio Delacroix, el famoso colorista romántico—hay prosistas y poetas. En todas las actividades, en todos los órdenes, en la vida entera, hay poetas y prosistas.

De igual modo, y sin que esto equivalga a negar el valor poético de las mentes clásicas, hubo en todos los tiempos y hay en todas las cosas clásicos y románticos. Autores de corte clásico florecieron en mil ochocientos cuarenta y tantos. Románticos hubo en la Grecia antigua.

Habría perpetuamente clásicos y románticos, como habrá, de alguna manera, conservadores y liberales, adaptados e innovadores, hombres de realidades, partidarios de la filosofía del pájaro en mano y espíritus soñadores que repitan el lema del viejo blasón: «Vale más volando».

Dicese que, en ese amplio sentido, el momento actual del Mundo es un retorno al clasicismo. ¡Quién sabe!... De todas suertes, como es triste la humana madurez si no conserva, en lo íntimo, el aroma de las rosas de su adolescencia, triste sería siempre una época de la Historia que, volviendo a las normas clásicas, no guardase, apenas contenido dentro de ellas, el eterno latir del corazón romántico.

### LA BOINA MILITAR

La exhibición del nuevo uniforme «único» del ejército por las calles ha sido estos días, por doquiera, uno de los temas de las conversaciones ciudadanas. Es lógico, por tanto, que sea también un tema de comentario periodístico. La novedad más importante de este uniforme es la boina. Como que los reclutas nuevos son los que ahora hacen más abundantes la boina militar en la

vía pública, la gente establece comparaciones entre la notísima boina y la antigua gorra. He aquí la impresión que la «boina militar» ha producido en *l'opinió Virgili*, en «La Publicitat», de Barcelona:

Estèticament hi ha un guany. Ben portada, la boina es aïrosa. Ben menuda, la boina ampla. Aquelles boines menudes que anys enrera van estar de moda eren, no sols migrades, ens encara lletges i ridícules. En lloc de dissimular la forma rodona del cap humà—que els cabells enrobleixen naturalment—l'accentuen fins a donar-li un aspecte de mitja bola; i, per acabar-ho d'adobar, tenen aquell petit mànec o cua, que totes dues coses pot ésser. Si boina cal dur, més val que sigui d'una amplada suficient per a permetre que la seva circumferència s'estengui més enllà dels límits del cap.

La boina militar que s'ha estrenat aquests dies és ampla, però sense exageració. Massa ampla, la boina tampoc està bé. Aleshores perd la forma, es doblega pels costats i arriba a ésser un manyc de roba.

Val a dir que la boina, per a fer goig al damunt de tot de la persona, ha d'ésser portada amb una certa gràcia. Aquesta gràcia no pot demanar-se, i molts menys de bon principi, a tots els nous reclutes, molts dels quals han dut fins fa poques setmanes el mocador lligat al cap o la gorra enfonsada fins a les orelles. Es d'esperar que anirà minvant el nombre de reclutes que porten poc lluidament la boina reglamentaria.

La utilització d'aquest capell en la indumentària militar no és una cosa nova. Sense anar fins a l'uniforme dels carlins—que no formaven un exèrcit oficial degudament reconegut—, hom pot citar el cas dels batallons alpins francesos, que duen una luxosa boina damunt del cap, i la indumentària dels quals va ésser popularitzada per les fotografies del temps de la gran guerra.

### Se vende

Auto Bignan Sprot semi nuevo - 5 plazas. Informes: Garage Balear.



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

### Una desgracia

El viernes la vecina de esta ciudad Ana Gomila marchaba por la calle de Pi y Magall y al intentar subir a la acera tropezó con el bordillo, cayéndose al suelo, teniendo que ser auxiliada para levantarse por los transeúntes y vecinos.

La anciana fué entrada en la tahona próxima, acudiendo en aquel momento el médico don Manuel Bustamante, quien prestó los auxilios del caso a la mencionada mujer, apreciándole una herida en una pierna de pronóstico reservado.

Acudieron el guardia municipal señor Pons y el ordenanza del Municipio señor Lázaro quienes requirieron el auxilio de un coche, en el que fué transportada al Hospital Civil la anciana acompañándola los mencionados funcionarios.

### Accidente automovilista

El pasado viernes, en el trayecto de Mercedal a Alayor ocurrió una sensible desgracia debida a un accidente automovilista. El señor de Salort, conductor del auto, resultó muy lesionado. El médico declaró que, de no presentarse complicación, estará prontamente restablecido.

### Crisis del trabajo

La Comisión Municipal Permanente se enteró del oficio del Secretario general de la Confederación nacional del Trabajo, Comité de Mahón, agradeciendo al Ayuntamiento de Mahón las votadas para dar ocupación a los parados de trabajo, e interesando se procure proporcionar ocupación al mayor número posible de jornaleros, puesto que aun hay muchos que carecen de ella y de esta manera se aliviará la triste situación en que se encuentran muchos hogares a causa de la crisis.

## Miguel Strogoff

### Ibiza

#### La Escuela Graduada

Se están ultimando los trámites para proceder a la edificación de la Escuela Graduada.

En el presupuesto del Ayuntamiento figura ya una importante cantidad destinada a este fin.

Merece todo ello un aplauso sincero por el interés tomado por nuestra representación municipal, que afortunadamente va tomando un marcado y loable interés en todo aquello que tenga relación directa o indirecta con la enseñanza y la educación.

Efectivamente, mucha falta hace esta importante mejora, pues los locales escuelas actuales, ofrecen un estado deplorable, indigno de la pulcritud y comodidad que en nuestra ciudad reina.

Hora era de que se tomara la medida que ha convertido en acuerdo el Ayuntamiento; hora es ya de que los pequeños puedan digna y racionalmente usufructuar de los beneficios de la enseñanza; hora es de que el local destinado a escuela esté instalado en armonía.

Dentro de poco, pues hemos de creer que nuestras esperanzas no han de verse fallidas un nuevo cuerpo de edificio se levantará en esta ciudad; orientado al sol, con amplios ventanales, luz a raudales, campo de esparcimiento, higiene y pedagogía.

### De Turismo

Con la natural complacencia venimos notando que desde hace una temporada va tomando cierta importancia el turismo en esta isla.

De continuo llegan a nuestra isla turistas extranjeros, de los que unos se quedan y otros, después de admirar las bellezas de esta isla, emprenden nuevamente viaje.

Así pues, vemos que son ya varios los extranjeros que van a construirse chalets y otros que se proponen hacerlo.

Hace unos días que la millonaria inglesa Miss Nesvon, adquirió unos solares junto a la carretera de San José, en donde se propone levantar un hermoso chalet, con objeto de venir a pasar en esta ciudad Jargas temporadas.

De ello debemos alegrarnos, pues en su día será una verdadera fuente de riqueza para nuestra amada isla.

### Vida social

Ha fallecido el rico propietario don Acisclo Lobet Sorá que hacia tiempo venia padeciendo una traidora enfermedad cardiaca que únicamente los solícitos cuidados de la familia podían hacerle llevara a su edad, pues el finado contaba 72 años.

Don Acisclo Lobet, perteneciente a una de las familias más antiguas de esta ciudad, figuró en la política local desempeñando importantes cargos.

Hasta hace poco tiempo desempeñó el cargo de Secretario-contador de la Inclusa, que dimitió para poderse dedicar al cuidado de su quebrantada salud.

Dejó buena parte de su actividad a la agricultura, aumentando mucho sus fincas. Fue un hombre jovial y por su modo de ser ganó siempre don Acisclo Lobet de muchas amistades que hoy sentirán su muerte.

Descanse en paz y reciba su distinguida viuda, sus hijas y sus hijos políticos nuestros amigos don Vicente Tur, farmacéutico, don José Tarrés, comerciante, don José Saez, abogado y notario y don Antonio Arnal, oficial de infantería nuestro sentido pésame que hacemos extensivo a los demás parientes del finado.

Ha fallecido en el pueblo de Santa Eulalia el rico propietario don Miguel Juan (de Perelle).

El finado gozaba de gran prestigio habiendo desempeñado varias veces la alcaldía de dicho pueblo.

Había militado siempre en política, siendo uno de los principales personajes liberales.

En paz descansen y reciba su familia nuestros pésame.

Desde hace unos días se ve obligado a guardar cama, ligeramente enfermo, el deán

## CINE MODERNO

JUEVES

# La locura del Charlestón

por la monísima **Patsy Ruth Miller** y el no menos famoso **Monte Blue** bajo la dirección del mago de la pantalla **Ernest Lubitsch**

de nuestra Catedral don Bartolomé Ribas.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en la estación telegráfica de esta isla don Juan Vidal Amorós.

Se halla algo indispuerto obligándole a guardar cama, el canónigo don José Mayans.

### Sucesos y desgracias

En la mañana del miércoles se verificó la autopsia al cadáver del desgraciado marino Pedro Grimal, que murió a bordo del palibote mallorquín «Isabel Vanrell» a consecuencia de asfixia, efecto de los vapores desarrollados por la explosión de una bombona de ácido nítrico.

Después recibió cristiana sepultura en nuestro cementerio. Asistió a presenciar dicho acto la tripulación del «Isabel Vanrell».

El viernes fué curado en la Cruz Roja el anciano Vicente Torres Mari, natural de San Juan, que se produjo varias heridas en la cabeza, al caerse de un terraplén.

Después de asistido ingresó en el Hospital.

### El tiempo

El jueves fué un día muy ventoso, siendo a medida que avanzaba la noche, mayor la violencia del vendabal.

Por la mañana hubo ligera llovizna. En algunos pueblos cayó algún granizo.

La temperatura es muy baja aunque propia del riguroso invierno que atravesamos.

### Noticias cortas

Se está procediendo a la formación del censo corporativo. Únicamente figuran cuatro sociedades.

Desde hace unos días ha empezado en el campo la elaboración de quesos.

La pescadería se ve cada día muy abastecida de pescado.

Por noticias fidedignas sabemos que es casi seguro que la próxima semana regresarán de Inea los soldados ibicencos que últimamente se incorporaron en dicho regimiento.

### «LA FILADORA»

Sastrería y Camisería  
A Medida de Primer Orden

## Artá

### Retos

El corredor ciclista Antonio Guiscafré nos ruega la publicación de las siguientes cartas-reto:

• Señor Miguel Canet

### Artá

Amigo: Después de larga espera, te creo en condiciones de correr. De consiguiente y contestando al reto que me lanzastes el día 3 de los últimos, te participo que acepto dicho reto. Ahora bien; como tu has dicho verbalmente, que te daba lo mismo hacer la carrera de 50 vueltas por puntos cada 10, o sin ellos, deseo (si te parece bien) hacerla por puntos.

Por mi parte, me es igual disputar el premio que ofreció el Velódromo, de 40 pesetas, como una de 100. Esperando pues, me comunicará en breve plazo la fecha de la prueba, me repito tu amigo,

Antonio Guiscafré

Reto:—A cualquier corredor de Artá, a una carrera de 50 vueltas en el Velódromo de esta villa, con puntos cada 10.

Quien me acepte este reto,—podrá elegir el disputarnos una apuesta de 100 pesetas o un premio del Velódromo superior a 50 pesetas.

A partir del día de la publicación del presente, doy 6 días de plazo para contestar. No dudando que alguno aceptará, queda esperado,

Antonio Guiscafré

### Teatro Balear

Mañana jueves  
**Espectáculos Sajor**  
7 atracciones 7

### Vida Marítima

#### Movimiento del puerto

Martes, 8

#### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—De Tarragona el vapor «Jorge Juan» con el correo, pasaje y carga general.

—De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

#### Salidas

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

### Quedaron despachados

Para Mellilla con lastre la goleta «Amelia».

### Crónica del puerto

Ayer procedente de Barcelona con efectos llegó el vapor «Cabo San Martín».

### Servicio de vapores correos de Baleares

#### MIERCOLES

De Palma para Valencia a las 19.  
De Valencia para Palma a las 12.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Valencia para Ibiza a las 12.  
De Ibiza para Barcelona a las 16.  
De Ibiza para Palma a las 24.

## Miguel Strogoff

### EN LOS PUEBLOS

### Infracciones, sucesos y otras demasías

#### Hurto de gallinas y palomos

En Manacor la guardia civil ha puesto a disposición del Juzgado de Instrucción de aquel partido a Onofre Riera Caldentey, de 20 años, por ser autor, convicto y confeso de haber hurtado hace cerca de un mes, a su vecino Ramón Grimalt Llull cuatro palomos y tres gallinas que tenía en la cochera de su casa, calle del Asalto, 16.

### Teatro Balear

Mañana jueves

### Espectáculos Sajor

7 atracciones 7

### El tiempo

#### Telegramas recibidos

Sóller 8 a las 10'50.—Barómetro 761'3. Termómetro 14'8. N. flojo. Mar gruesa. Cielo nuboso.

Andraitx 8 a las 11.—Nordeste flojo. Mar llana. Cielo acelajado.

Alcudia 8 a las 9'50.—Norte fresco. Mar de marejada. Cielo chubascoso.

Barcelona 8 a las 8.—Barómetro 760'5. Termómetro 08'2. Nordeste freschón. Mar gruesa. Cielo casi cubierto. Horizontes chubascosos. Lluvia 4 milímetros.

Ibiza 8 a las 9.—Barómetro 762. Termómetro 11. Norte flojo. Cielo cubierto. Mar rizada.



### Gran rebaja de precios

Chassis camión  
3.575 pesetas

Turismo  
3.995 pesetas

Sedán 2 puertas  
5.650 pesetas

Franco Barcelona

Pruebas y detalles

Agencia Oficial FORD

**José Noguera**

Aragón, 92, 94 y 96

(Carretera Inca). PALMA

### Herboristería

El acreditado Herborista que estuvo instalado en la Plaza de Eusebio Estada, n.º 4, frente a los Capuchinos. Ha fijado de nuevo su residencia en Santa Catalina, Calle Annibal, n.º 13 esquina a la de Cotoner.

En donde continuará vendiendo al público, hierbas medicinales para toda clase de enfermedades.

### Pérdida

se ha extraviado un broche de oro con cinco brillantes y diamantes. Se gratificará su devolución.

Informes: En esta Administración, Danús, 2



al era mi agotamiento nervioso, que a las horas de trabajo me sentía enormemente abatido, así extenuado. Reparadas mis fuerzas con el uso metódico y continuado del sin par tónico reconstituyente Hipofosfitos marca VINCI, trabajo 10 horas sin notar

## HIPOFOSFITOS MARCA VINCI

la menor fatiga y aún me quedan arresos para ejercicios de sport y diversión.

Pedirlo en Farmacias y Centros de Especialidades

## Dos palabras, un libro

Bueno, bueno y bueno - Barato, barato y barato  
Más bueno que nadie — Más barato que nadie

Ayer, hoy, mañana y siempre, aquí y en todas partes

### Calzados Bazar Balear

Sindicato, 57 - Palma

## MARAVILLA DOMESTICA

**HORNO PORTATIL**  
muy práctico para asados y pasteles, tenemos varios tamaños  
LA CARTUJA, San Nicolás, 31

## Baterías Dornit

6 y 12 voltios  
PARA COCHES

### AMERICANOS y EUROPEOS

Adoptado para Alumbrado y Arranque

## BOSCH

por su sólida construcción

REPRESENTANTES EXCLUSIVOS:

BARCELONA Mallorca, 281 **Equipo Bosch, S. A.** MADRID Génova, 3



# Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita MEDINA HERMANOS

Mangueras, Planchas de Goma, Suelas y tacones, Empaquetaduras, Válvulas, etc.

Suministros completos para Compañías Navieras y Ferrocarriles  
Fabricación de alpargatas con suela goma cosido interior (Patentados)

Palma de Mallorca

Santiago Ramón y Cajal (Sta. Catalina)  
Teléfono, 10

Casa Sucursal: Barcelona

Anselmo Clavé, 9  
Teléfono 4098 A.

Depósitos distribuidores: Madrid, Alicante, Reus y Elche

## Granja Barcino

CONSELL (MALLORCA)

Fundada el año de 1912

! a época de venta de sus productos

Huevos para incubar: De 1.º Noviembre a 1.º Julio Pollitos de un día: De 1.º Febrero a 30 Mayo Pollos de tres Meses: De 1.º Abril a 1.º Agosto.

Los precios de pollitos de un día son: Part Leonado a 20 pts. docena; Castellana negra a 25 pts. docena; Australorps, Plymouth Barrada, Padua Holandesa moño blanco y Patós Khaki Campbells a 36 pts. docena; Leghorn blanca a 30 pts. docena.

Estos precios se entienden en la Granja y añadiendo dos pesetas por docena, se recibirán a domicilio con embalaje, si el pueblo o ciudad es de Mallorca y tiene Ferrocarril. Se incuban bajo encargo, por lo que hay que hacer el pedido con tiempo.

### Pelo Vello

Extirpación radical extrarápida sin reproducción del pelo.  
Conquistador, 7, de 12 a 1 y de 5 a 8 tarde.

### Horno (Aumalluts)

Calle Mayor, Inca. Se alquila.  
Razón: Procurador Dupuy.

### Véndese

Torpedo Studebaker 6 cilindros completamente equipado y en perfecto estado.  
Sedan Renault 6 caballos 4 asientos perfecto estado toda prueba.  
Harmonium tres juegos completamente nuevo.  
Informes: Oficinas Alzamora (Ensanche)

## Sant Salvador (Felanitx)

Uno de los puntos más elevados y hermosos de Mallorca puede visitarse Saliendo a las 7,15 de Palma, regresando a las 20 tomando combinación con los autos de Gregorio Bover. Eras, 5.

## PELUQUERIA PARA SEÑORAS

Cortar el pelo sistemas modernos 1'25.

Servicio permanente por Peluqueros expertos.

Servicio a Domicilio.

Abonos mensuales con gran rebaja de precios.

S. Miguel, 50 y 52. Palma

### Se vende

casa planta baja recién construida, compuesta de cuatro dormitorios, recibidero, sala, comedor, cocina, despensa, jardín, cuarto de baños y Garaje. Carretera de Sóller, calle D. (Can Mianos) Informarán en la misma.

### Propietarios

Oficial algo entendido en la construcción, se ofrece para construir y remendar casas; tanto por empresa como a jornal, trabajo rápido y esmerado.  
Para encargos Puigredón, 7, Son Españolet.

### Piso para alquilar

En 35 pesetas hay un primero, reciente construcción, agua a grifo y demás comodidades. Parada tranvía (20 céntimos de Palma)  
Informes: Cordelería, 51 - 2.º

## Automovilistas

Permisos de conducción de 1.ª y 2.ª clase, para guiar vehículos de SERVICIO PUBLICO y particular—Matriculación de autos—Traspasos—Obtención de duplicados de carnets extraviados

Antonio Garau Vidal

Gater, 2, 2.º. Palma

## LÁ AMERICANA

### CALZADOS

— DE —

Antonio Negro

Si V. visita esta casa no solamente recibirá un artículo cómodo para el pie. Sino también un calzado que le proporcionará el maximum de uso y el más satisfactorio resultado, por ser fabricación propia y manual.

Jaime II, 94 - Palma

### Cederé habitación

a matrimonio sin hijos.  
Razón: En esta Administración, Danús, 2.

### Se alquila

2.º piso moderno todas comodidades inutul sin buenas referencias.  
Obispo Campins, 2.



## PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS

sin tener que preocuparse para devolverlos, por poderlos amortizar con los mismos intereses que, anualmente, se van pagando, solamente los hace el

### BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

quien hace los préstamos hasta el 50 por ciento del valor de las fincas rústicas y urbanas y concede plazos largos, como son de 5 a 50 años para que durante ellos, puedan con holgura amortizarse los préstamos y sus intereses.

### Para las construcciones de casas de renta

también hace el BANCO unos préstamos especiales, muy convenientes a los propietarios, y contratistas de obras, en cuyos préstamos se entrega el dinero a medida que van adelantándose las obras.

### En un préstamo de 10.000 pesetas a 15 años

hay que pagar al BANCO, anualmente 1.080 pesetas, o sean 16.200 pesetas, en los 15 años que, deducido de las 10.000 pesetas del préstamo resulta que, el importe de los intereses en los 15 años, es de 6.200 anuales, que equivalen.

### Al 4'13 por ciento anual

si se compara con los préstamos que hacen los capitalistas particulares.

### No pagan contribución de utilidades

los que contratan con el Banco Hipotecario de España por ser este quien se encarga de tal obligación.

### Aunque las fincas esten gravadas

con censos el Banco también admite las operaciones.

### Informes gratis

El Agente para los préstamos del BANCO, en las Islas Baleares: **Ricardo Soriano**.—Plaza de Cort n.º 9, entresuelo. Palma (junto a la casa de Don Andrés Buades).

NOTA.—Los señores que deseen conocer detalladamente las condiciones del Banco, y prefieran ser informados en su domicilio, se servirán avisarnos por correo.

# AUTOMOVILISTAS

GRAN REBAJA DE PRECIOS

## FELIX RECIO BLANES

(antes Riera y Guerrero) Riera, 22

Accesorios de todas clases para equipar bien y barato vuestros coches

## Aceites, Grasas y Valvulinas

Venta exclusiva de los acreditadísimos neumáticos

## NACIONAL PIRELLI

Los únicos que se venden GARANTIZADOS

## Bicicletas SCALDIS

de Fabricación belga, las más bonitas, y las más fuertes

No compreis sin antes visitar esta casa y así os convencereis que es la que vende mejor y más barato

No confundirse **FELIX RECIO** (Antes RIERA y GUERRERO)

Riera, 22 (frente la Rambla) Teléfono, 167. Palma



# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### La Conferencia sobre Tánger Comenzará mañana

Las sesiones no serán diarias  
Madrid 8 a las 22.—Las conversaciones sobre Tánger, en París, comenzarán mañana, jueves.  
Las sesiones no se celebrarán diariamente, pues precisará consultar a los respectivos Gobiernos después de cada reunión.  
Oficiosamente se ha invitado a los periodistas españoles que se produzcan en tan delicada cuestión con el exquisito tacto con que han venido procediendo hasta ahora.  
Así se evitarán rozamientos que pudieran turbar las relaciones franco-españolas.

### Periodistas a París Los delegados van animadísimos

Madrid 8 a las 23.—Hoy marcharon los redactores de algunos diarios madrileños para hacer información en la Conferencia de París.  
Se les agregará el embajador señor Quiñones de León que presidirá la delegación española.  
Los delegados marchan animadísimos esperando que el éxito corone sus trabajos dada la buena disposición en que se hallan nuestros colaboradores franceses.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 8 a las 22'00

Interior contado	68'65
Id. fin de mes	00'00
Exterior	82'90
Amortizable 4 p8	85'50
Amortizable 5 p8	91'50
Cedulas Hipotecarias	88'50
Acciones Banco de España	643'00
Río de la plata	00'00
Hispano Americano	175'00
Banco Español Crédito	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos	195'00
Azucareras preferentes	00'00
Azucareras ordinarias	00'00
Ferrocarriles Nortes	502'00
id. Alicante	476'50
Francos	23'45
Libras	28'86
Dolares	0'00

Barcelona 8 a las 24'00

Nortes	100'20
Alicantes	95'30
Andaluces	75'60
Orenses	33'40
Coloniales	77'65
Filipinas	00'00
Cáceres Variable	00'00
Gran Metro	00'00
Transversal	00'00
Francos	23'51
Libras	28'88
Dollars	5'95
Libras	25'45
Francos suizos	114'65

### La cuestión de Marruecos Zona española

El parte de guerra  
Madrid, 8 a las 18.—El parte oficial de guerra dice:

En el tiroteo sostenido por las fuerzas que protegían la aguada de Tisimar fué muerto Hamed Sidi Feddum El-Rel, segundo que fué del Jeriro á jefe de los restos de la partida de este último desde su muerte.  
La muerte de este importante indígena ha de tener gran trascendencia, muy especialmente en la parte sometida de Beni-Hossan, en la que gozaba de gran prestigio.  
Consejo de guerra contra un cabo de la Legión  
Casablanca, 8.—Mañana se celebrará en Mequinez un consejo de guerra contra el cabo de la Legión extranjera Clems, que desertó antes de las operaciones entrando al servicio de Abd-el-Krim, como secretario y chófer.  
Tomó parte en la organización del frente rifeño, ocupándose, especialmente, de la Artillería e instalación de teléfonos.  
Fué capturado en una emboscada.

### Noticias generales

El proyecto de estatuto carbonero La información pública  
Quedará cerrada el día 10 del corriente  
Madrid 8 a las 22.—El Consejo Nacional de Combustible ha facilitado una nota comunicando que el día 10 del actual se cerrará el período de información pública para quienes deseen exponer por

## De Barcelona

Sociedad en quiebra  
La policía busca a los fundadores  
Barcelona 8 a las 24.—Se decretó la prisión sin fianza de Celestino Lopez Crado y Carlos Serralde, habiéndose dado orden a la policía para su busca y captura.  
Dichos individuos, en unión de otro procesado llamado Eduardo Lopez, fundaron hace años la «Sociedad Anónima Española de Casas Baratas y Caja de Ahorros» que se halla hoy en quiebra.  
Parece ser de doce millones de pesetas lo estafado a personas en general modestas.

El «Real Polo Jockey Club»  
Barcelona 8 a las 24.—Se ha firmado un contrato de compra de mas de tres millones de palmos de terreno que forman parte de Torre Melina, en Pedralbes, para trasladar allí el «Real Polo Jockey Club».  
Dentro de muy breves dias comenzarán las obras.  
Los terrenos que ocupaba en la carretera de Sarriá se destinarán a edificar viviendas.

La temporada taurina El domingo se celebrará la novillada inaugural  
Barcelona 8 a las 24.—El domingo se inaugurará la temporada taurina con una novillada en la plaza Monumental.  
Se lidiarán novillos-toros de Muruve por Enrique Torres, Vicente Barrera y Carlos Susoni, los dos últimos nuevos en esta plaza.  
Al verse perseguido se defiende con un cuchillo  
Barcelona 8 a las 24.—En la calle del

## TEATRO BALEAR

El salón de los grandes acontecimientos  
Hoy Miércoles tarde a las 6, noche a las 9 Ultimo dia de tan extraordinario programa

# ¡AY DOCTOR!

la mejor película de REGINALD DENNY y MARY ASTOR

## EL QUE PIERDE GANA

Drama americano

## EL DOCTOR JACK

La obra cumbre de Harold Lloyd El

Mañana Jueves tarde y noche Gran acontecimiento — Monumental programa de Cine y atracciones

### LA VENUS INTRÉPIDA

Grandiosa película de la Metro-Golwynd y 7 IMPORTANTES DEBUT 7

CONCHITA DEL PALACIO (Canciones) CARMENCITA HERRERO (Bailarina) PEPITA RENUA (Cantos Regionales) NIEVES ARANALVA (Bailes Modernos) TERESITA ROJAS (Estrella de la Canción) SEPEPE (Inimitable Excéntrico) LOS ALBERTINI (Los Reyes del baile Americano). Grandes números de conjunto gran presentación.

Todos al Balear Precios populares. Muy pronto ?.....? Gran acontecimiento

escrito sus puntos de vista con relación al proyecto de estatuto carbonero.  
Premio de Aviación  
El Trofeo Nacional para 1929  
Ha sido concedido al comandante Franco  
Madrid 8 a las 22.—La Embajada de España en París comunica al ministerio de Estado que la Asociación Internacional de Aviadores ha concedido el Trofeo Nacional para 1926 al comandante aviador Franco y medallas de bronce a los capitanes Gallarza y Lóriga.

## TEATRO PRINCIPAL

Hoy último día de exhibición de la soberbia producción titulada

# LA FAMOSA SRA. DE FAIR

MUJER CUIDE SU HOGAR

en la que famosos artistas como Myrtle Stedman, Margaritte de la Motte, Carmel Myers y Helen Ferguson realizan una labor formidable

Pertenece a Selecciones Capitolio (S. Huguet).  
La firma de las más grandes exclusivas mundiales.

## Hermanos Alomar

Ex-Alumnos de los Hospitales de París

### BLENORRAGIA

Cura radical mediante aparato de su invención

### Sífilis y Enfermedades de la piel

CONSULTA: de 10 a 4, y de 8 a 10 noche—Festivos de 7 a 11 mañana  
Avenida de Alejandro Rosselló, 103 — Teléfono 357

## VICHY CATALÁN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada sódica

Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Excelente para la mesa. Preservativa de enfermedades infecciosas, por emerger del manantial a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre de microbios.

De venta en principales Farmacias y Droguerías.  
Administración: Rambla de las Flores, 18 - Entrl.º Barcelona.

de Pueblo Nuevo un tren arrolló a Manuel González, de 24 años, decentemente vestido, matándole.  
Hallazgo de un cadáver  
Barcelona, 8 a las 24.—En una barraca del término de Sallent se halló carbonizado el cadáver de una mendiga desconocida.  
El capitán geaeral  
Barcelona, 8 a las 24.—El capitán ge-

neral sigue mejorando de la operación que sufrió en la nariz.

### “Hotel Calamajor”

Próxima apertura

### Busco pisito

para alquilar dentro la capital o ensanche. Informes: En esta Administración, Danús.

## TEATRO LIRICO Hoy miércoles de 6 tarde a 12 noche



# NOBLEZA BATURRA

La película que llegará al alma de los espectadores

Gran Pareja de baile — Jotas cantadas

## PILAR GASCON y DOMINGO MARTINEZ

Nutrida orquesta - Banda de guitarras y bandurrias - Gran Salve a la Virgen cantada por numeroso coro  
Hermoso cuadro plástico - Comparsaría - Magnífico decorado